
El seremi de Salud, Alejandro García, reconoció 

su responsabilidad y se disculpó con la comu-

nidad. La zona registra 1.021 casos activos.

REGIÓN TIENE 
TASA MÁS BAJA 
DE EXÁMENES 
PCR EN EL PAÍS

PARA DETECTAR CORONAVIRUS 

Proyecto de retiro de fondos AFP avanza en el Senado
TRAS SER APROBADO POR LA COMISIÓN DE CONSTITUCIÓN 

La iniciativa será despachada al pleno de la Cámara Alta para ser votada el 
miércoles.
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El 50% de los maltratos y 
abusos no son denunciados

PREOCUPANTE “CIFRA NEGRA”

Desde el Juzgado de Familia de La Serena aseguran que existe evidencia de que 
los casos de violencia intrafamiliar dirigidos a mujeres y a niños han aumentado 
de manera sustancial durante la pandemia. 8

Los primeros antecedentes sustentan la hipótesis de una mala manipulación de los explo-
sivos. Sernageomin indaga eventuales responsabilidades, mientras el Ministerio Público 
instruyó investigaciones a la Brigada de Homicidios de la PDI.

CEDIDA

4

“MEREZCO TERMINAR MI 
CARRERA EN PRIMERA”

HUMBERTO SUAZO

18

DOS TRABAJADORES 
MUEREN EN EXPLOSIÓN 
AL INTERIOR DE MINA

TRAGEDIA EN PUNITAQUI
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EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

Un rol clave en la discusión de 
la ley que permitirá el retiro 
del 10% de las cotizaciones 
previsionales desde la AFP 
cumplió el diputado de la 
región de Coquimbo, Matías 
Walker, quien es presidente de 
la Comisión de Constitución e ins- taló 
el tema en tabla antes de que éste fuese al 
pleno de la Cámara Baja. Sin embargo, el parlamentario sufrió 
de amenazas de muerte hacia su persona y su familia, con 
el objetivo de amedrentar su posición frente al debate que 
generó la propuesta. 

La amenaza provino de un grupo que se autodenomina 
“Patria y Libertad” y que fue difundida a través de la red social 
de twitter. Frente al hecho, el parlamentario dialogó con el 
ministro del Interior, Gonzalo Blumel, quien le manifestó su 
apoyo. 

“Es una situación muy compleja, porque se trató de amenazas 
a través de una red social abierta, donde se publicaron imágenes 
de mi domicilio particular y donde se llamó derechamente a 
pegarle un balazo al diputado Walker después de la aproba-
ción del proyecto de ley”, relató el propio afectado a El Día TV. 

Walker agregó que “no se trata del único porque también 
fue amenazado el diputado Jaime Mulet, quien recibió un 
correo electrónico y que también hace referencia al grupo 
Patria y Libertad”.

“Con el transcurso de los días hemos conocido de otros casos 
de amenaza en contra de diputados. Yo quise hacer público 
mi caso, porque me parece inaceptable, y es bueno que la 
ciudadanía sepa y de adopten las medidas correspondientes”

Los antecedentes están en manos de la Brigada de Cibercrimen 
de la Policía de Investigaciones, la Cámara de Diputados for-
muló una denuncia y se solicitó una investigación por el delito 
flagrante. “Yo solo espero que se de con el paradero de quienes 
perpetraron estas graves amenazas”, expresó el congresista. 

Por último, enfatizó que “yo no me voy a dejar amedrentar 
porque un cobarde por una amenaza en las redes sociales”. 

 

Un 21 de julio del 2010, el futbolista Carlos Carmona, 
quien en ese entonces tenía 23 años, fue homenajeado 
por Coquimbo Unido y la municipalidad porteña 
por su participación en el Mundial de Sudáfrica. 
Como pieza del equipo de Marcelo Bielsa disputó 
tres partidos de la cita planetaria.

Durante el homenaje, el deportista recibió los 
saludos del alcalde Oscar Pereira y de los dirigentes 
del club pirata. 

El concejo determinó poner el nombre del fut-
bolista al salón de eventos del Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso. 

En la oportunidad, el presidente de Coquimbo 
Unido Fernando Sánchez le dijo a Carmona: “Eres 
un orgullo para nuestro club y nuestro Coquimbo 
y a su vez un referente para nuestros jóvenes”.

En los próximos días, Carlos Carmona Tello viajó a 
Italia para unirse a los entrenamientos del Reggina

“Siento un orgullo tremendo y una emoción muy 
grande por este reconocimiento que me ha dado la 
gente de Coquimbo (...) Soy hincha del club, sufro 
cuando le va mal y me alegro cuando le va bien y 

FRANCES GUERRERO
DUEÑA DE CASA
“Me parece una buena idea por-
que hay mucha gente que necesi-
ta la plata porque está sin trabajo 
o les bajaron los sueldos. Yo creo 
que esta buena la medida. Yo voy 
retirar los fondos porque igual 
necesito comprar mis cosas”

ANN ADONIS
COMERCIANTE
“Yo creo que a la gente le hace 
falta el dinero que podría retirar 
con todo lo que está pasando. 
Cuando salga la ley, yo ya decidí 
que voy a sacar el dinero y la ocu-
paré en mi negocio que, aunque 
es algo chiquito, es lo que me da a 
diario para comer”. 

PEDRO OLAVE
BODEGUERO
“Como se ve la actual situación 
económico, yo creo que toda 
la gente está con necesidad. Es 
necesario sacar la plata porque 
estamos todos necesitados, hay 
gente que incluso no tiene que 
comer, gente sin trabajo. Esta 
bien que se apruebe la ley, no só-
lo para nuestra región, sino que 
para todo Chile”.

LUIS SALINAS 
TRABAJADOR
“Yo estoy plenamente de acuer-
do con la ley. Solo hay que seguir 
los pasos que corresponden por-
que es la ley que nos está orde-
nando a nosotros. Junto a mi fa-
milia, estoy pensado si retiramos 
o no los fondos y si podemos lo 
destinaremos para un depósito 
para el ahorro, para que rentabi-
lice más”.   

LA CALLE OPINA:
¿Está de acuerdo con la ley de retiro
del 10%  de las cotizaciones previsionales?

Homenaje a Carlos Carmona en Coquimbo

FUE NOTICIA... HACE 10 AÑOS

82%
ESTÁ DE ACUERDO
La encuesta Plaza Pública Cadem reflejó el apoyo ciudadano a la inicia-
tiva que busca el retiro del 10% de los fondos previsionales. El 82% del 
universo consultado se declaró a favor de la propuesta, 30 puntos más 
que hace dos semanas, mientras que el 17% los mantendría ahorrados.

ENCUESTA:

EN REDES SOCIALES

me encantaría volver a vestir la camiseta de donde 
nací”, expresó el homenajeado. 

Tras cumplir varios años jugando en clubes de 
Europa, Carlos Carmona regresó a Chile para sumarse 
a  Colo Colo en el año 2018, donde se mantiene hasta 
la actualidad. Aunque se han efectuado tratativas 
para su retorno a Coquimbo Unido, este no ha 
sido posible aunque no se descarta totalmente 
para el futuro. 

 

Lucia Pinto Ramírez
@lupipinto
“Con gabinete regional completo  

seguimos trabajando en la logística  
para iniciar la segunda entrega de 
#AlimentosParaChile, un impor-
tante apoyo que va directo a los ho-
gares de quienes más lo necesitan 
en nuestra #RegiónDeCoquimbo 
#CuidémonosEntreTodos Bandera 
de Chile”

Nati PasténSantander
@Npsantander
Gente de #LaSerena póngase 

las pilas, que es eso de ir al mall, 
ir al centro y seguir haciendo la 
vida normal en pandemia. Veo y 
los contagios suben como locos. 
CONCIENCIA POR FAVOR!

#SAN
@sanagcl
 (DONACIONES) Gracias a nuestro 

Director Ulises Contador y apode-
rados de tercero medio del Colegio 
San Joaquín fue posible entregar 
una nueva ayuda al sector rural de 
La Varilla en #LaSerena esta vez se 
trata de puré instantáneo regional 
y también bolsas de alimentos 
para #Illapel

Diputado Walker, 
amenazado de muerte
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OPINION

Está fuera de toda imaginación pensar que un 
conflicto -armado o no- se pueda prolongar por 
más de un siglo. Pero fue lo que ocurrió cuando 
ingleses y franceses se enfrentaron duramente 
entre 1337 y 1453. 

La guerra de las AFP en Chile no va a durar un siglo. 
Pero el conflicto ya lleva cuatro décadas y todo indica 
que culminará con una reforma profunda. Así lo ha 
planteado el propio Presidente Sebastián Piñera.

Las proyecciones nunca fueron tan negativas. En 
su libro “El Cascabel al Gato”, José Piñera recuerda 
que el cuestionado plebiscito de septiembre de 
1980 fue interpretado por las autoridades militares 
como un espaldarazo para cambios políticos y 
económicos de fondo. En esos meses José Piñera 
fue profundizando su proyecto de la reforma 
previsional. 

La tarea no fue fácil, según los periodistas Francisco 
Artaza e Ignacio Bazán (en una investigación de La 
Tercera, hace cuatro años): 

“El Ejército, con Pinochet incluido, estaba totalmente 
en contra de que los fondos fueran administrados 
por privados. En las actas queda registrado que 
Pinochet, quien era partidario de que las pensiones 
las manejara el Banco Central, tenía miedo de que 
el poder empresarial creciera al punto de que se 
transformaran en los ‘dueños del país’. Pinochet 
sospechaba profundamente de los empresarios y 
así quedaba escrito en el acta 398-A del 14 de octubre 
de 1980: “No estoy de acuerdo en el problema ese 
de que los capitales vayan a la parte privada… me 
choca, por estimar que los señores empresarios 
aún no están en capacidad para administrar 97 
millones de dólares mensuales’”.

Pese a las dudas internas, el sistema se puso en 
marcha. La promesa era convincente como explicó 
José Piñera en un discurso por cadena nacional. 

“Es hora de crear un nuevo esquema que, basado 
en la libertad y la justicia, permita al trabajador una 
vejez digna, y al país acelerar su marcha hacia el 
desarrollo económico y social… La cifra del 10 por 
ciento permitirá a un trabajador… obtener una 
pensión cercana a sus últimas remuneraciones”.

Las Fuerzas Armadas, sin embargo, no estuvieron 
de acuerdo. Hasta hoy mantienen un sistema propio. 
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EDITORIAL

Comenzar a retomar las rutinas habituales 
luego de meses de confinamiento puede 
provocar distintas reacciones en las per-

sonas. Cuadros de ansiedad y estrés se podrían 
presentar en aquellos que permanecieron reclui-
dos en sus casas y que ahora inician el paulatino 
retorno a la normalidad. 

La presencia del coronavirus en el país trastocó 
nuestras vidas por completo. Medidas sanitarias como 
las cuarentenas -aplicadas en distintas comunas y 
regiones- y las recomendaciones de confinamiento 
y distanciamiento físico modificaron el cómo nos 
comportamos frente a otro. Más complejo resulta 
aún que estemos o hayamos estado contagiados de 
Covid o que un familiar o cercano se haya enfermado 
o fallecido. 

Toda la carga emocional del Covid genera un fuerte 
impacto en las personas y así, por ejemplo, se refleja en 
un estudio efectuado en China -el país donde surgió 
el virus- donde se constató que un 10% de los trabaja-
dores que tenían que regresar a sus empleos tenían 
diagnóstico de trastorno de estrés postraumático.

En los medios de comunicación ya se habla del 
llamado “Síndrome de la cabaña” para describir el 
miedo a salir de casa, luego de haber permanecido 
por un extenso período. Según los expertos en psi-

cología, quienes padecen este síndrome pueden 
presentar síntomas similares a una crisis de pánico, 
incluso cuadros depresivos.  Ante esto, no son pocos 
los que optan a prolongar su confinamiento en forma 
voluntaria ya que así se sienten más seguros y menos 
expuestos al riesgo.

El síndrome de la cabaña se llama así en relación a 
los cazadores y buscadores de oro quienes a inicios del 
siglo XX en los Estados Unidos pasaban meses enteros 
refugiados en sus cabañas debido a las condiciones 
climáticas y luego se negaban a volver a la civilización, 
desconfianza ante la posibilidad de establecer contacto 
con otras personas, aumento de estrés y la ansiedad.

Ante este escenario, los especialistas recomiendan 
que el proceso de desconfinamiento se realice en 
forma paulatina de tal forma de no provocar más 
daños a las personas más susceptibles a este tipo de 
enfermedades. 

Del mismo modo, desde el Gobierno se habilitó 
una plataforma digital con el objetivo de atender los 
requerimientos de la población en ese sentido. Se trata 
de gob.cl/saludablemente/ donde los interesados 
pueden encontrar guía psicológica gratuita. 

Hay que estar atentos a los síntomas del síndrome 
de la cabaña para en caso de ser necesario, solicitar 
ayuda de los especialistas.  

Costos emocionales del desconfi namiento
 Hay que estar atentos a los síntomas del síndrome de la cabaña para en caso de 

ser necesario, solicitar ayuda de los especialistas.

CARTA

El costo 
político
Dr. Felipe Vergara Maldonado

Analista Político 

Universidad Andrés Bello 

La votación en la Cámara de 
Diputados, sobre el retiro del 10% 
de los fondos previsionales, nos ha 
dejado varias lecciones: por un lado, 
está la evidente pérdida del poco 
capital político que le quedaba al 
presidente Piñera, fue él quien lideró 
las negociaciones con su coalición y 
no logró revertir el resultado. 

Además, está la incapacidad del 

gobierno de actuar proactivamente; una 
vez más llegó tarde con sus propuestas. 
El rescate del 10% ya estaba arraigado en 
la sociedad, cuando la Moneda reaccionó 
con alternativas que, siendo buenas y 
objetivamente atractivas, no lograron 
revertir la oportunidad social de recu-
perar parte de los fondos ahorrados y 
de pasadita, doblarle la mano a las AFP. 
Otra lección fue que el populismo no 
puede acaparar la agenda pública, ni 
los ofertones del gobierno, ni las amena-
zas de la oposición, tiene cabida en un 
tema tan sensible como la situación de 
extrema precariedad que están viviendo 
muchos hogares chilenos; menos hacer 
de una votación tan relevante, un show 
con bailes estilo Naruco, garabatos en 
pantalla y cacerolazos en el hemiciclo. 
Pero quizá la lección más importante de 
esta votación es que el actual sistema de 

pensiones, no cumple el objetivo para 
el cual fue creado y requiere de una 
reforma profunda que migre del actual 
modelo a uno más justo, que involucre 
una mayor cotización individual (con 
aporte del empleador); un Pilar Solidario 
más robusto y generosos; una redefini-
ción de las edades de jubilación; mayor 
competencia en la administración; y el 
termino del actual sistemas de retiro 
de las Fuerzas Armadas y de Orden: no 
puede ser que su costo sea prácticamente 
igual al Pilar Solidarios, siendo que en 
el caso de los primeros corresponde 
a alrededor de 170 mil uniformados 
y el segundo a más de 1.2 millones de 
trabajadores. Si queremos avanzar en 
mejores pensiones, deberemos dejar 
de discutir aspectos formales y entrar de 
una vez por toda, con los costos políticos 
que ellos signifique.
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El dolor y la impotencia se instalaron 
en el sector Viña Vieja de Punitaqui, una 
vez que se confirmara que una explosión 
minera dejaba como saldo dos personas 
fallecidas, la mañana de este lunes. 

Lo que debería ser una tronadura mi-
nera casi de rutina acabó con la vida de 
Gabriel Urqueta Olivares, de 48 años de 
edad, quien era supervisor en la empresa, 
y de Rafael Tobar Díaz, de 29 años de edad, 
operador de la mina. Urqueta era oriundo 
de la comuna de Nogales, de la región de 
Valparaíso, mientras que Tobar viene de 
una extensa y reconocida familia de la 
comuna de Punitaqui.  

Según los antecedentes manejados por 
las autoridades el accidente se produjo 
aproximadamente a las 9:30 horas de la 
mañana cuando el supervisor manipulaba 
al interior de la mina elementos explosivos 
para efectuar tronaduras.  

La mina, de unos 300 metros en línea 
recta, es una antigua cavidad de la cual se 
extrae oro y para ello se hace necesario el 
uso de los explosivos. Según la informa-
ción recopilada por los uniformados, 
se estarían instalando al menos unas 35 
cargas explosivas para la labor minera, 
pero algo habría salido mal y un número 
indeterminado de cargas, entre 10 y 20, 
habrían detonado antes de tiempo.  

La causa final es materia de investigación 
por parte de las autoridades, incluyendo 
al personal de Sernageomin, quienes 
evalúan si la fisura de la roca presenta 
riegos de caída. 

Con casi 20 cargas explosivas todavía 
activas al interior de la cavidad, los equi-
pos de rescate de Bomberos de Punitaqui 
estuvieron imposibilitados de entrar a 
rescatar a los cuerpos. Desde un primer 
momento se habría confirmado el fa-
llecimiento de Tobar, mientras que se 
debieron esperar más de cinco horas 
para confirmar finalmente el deceso de 
Urqueta, quien se encontraría bajo los 
escombros. 

Durante toda la mañana familiares y 
amigos de Tobar llegaban a mostrar su 
solidaridad y respeto por los mineros 
fallecidos, e impotentes observaban el 
despliegue de los uniformados en las 
operaciones para rescatar a las víctimas. 

TRABAJO EN TERRENO 

Una vez conocerse la tragedia, personal de 
la prefectura Limarí Choapa de Carabineros, 
Municipalidad de Punitaqui y seremi 
de Minería se acercaron hasta el lugar. 
Mientras que minutos antes del mediodía 
la camioneta del Grupo de Operaciones 
Policiales Especiales llegaba al sitio con 
los cuatro especialistas en explosivos que 
trabajarían al interior de la mina. 

El prefecto de la Prefectura Limarí-Choapa 
de Carabineros, teniente coronel Luis 
Ramírez explicó a El Ovallino en el lugar 
que la causa de la explosión estaría siendo 
investigada por personal especializado 
de Gope, quienes ingresaron a la mina a 
desactivar las cargas que estaban instaladas. 

“La magnitud de este accidente habría 
causado la muerte de los dos trabajadores. 

Fatal explosión en mina 
de Punitaqui deja dos fallecidos

luego de desactivar los elementos explosi-
vos activos que quedaban al interior de la 
mina. En estos momentos están siendo 
periciados por los especialistas en la entrada 
de la mina”, indicaría en el momento el 
prefecto Ramírez. 

A las 18.00 horas el capitán Sergio Gutiérrez, 
jefe del GOPE Coquimbo, explicaba las 
medidas tomadas y las labores realizadas 
en la faena minera. 

“Como institución lamentamos el falle-
cimiento de estos trabajadores. Nosotros 
actuamos de acuerdo a nuestras pautas 
operacionales, haciendo una desactivación 
parcial en el sitio del suceso de los artefac-
tos explosivos que se estaban utilizando. 
Posteriormente y al tener el sitio del suceso 
asegurado procedimos a la extracción de 
los cuerpos sin vida de los trabajadores”, 
explicó Gutiérrez.  

SOLIDARIDAD OFICIAL 

En tanto la intendenta Lucia Pinto 
indicó que desde el Gobierno Regional 
aportarían todas las herramientas ne-
cesarias para responder a la familia y 
a la comunidad con celeridad ante el 
lamentable caso.  

“Como Gobierno lamentamos profun-
damente este accidente y seguiremos 
trabajando para responder con toda 
la rapidez que la situación requiere”. 

Por su parte el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya, estuvo presente en el lugar 
de los hechos desde muy temprano. 

“Es una mañana de mucho dolor, una 
mañana sufrimiento, de congoja y de 
mucha impotencia por la irreparable 
pérdida de dos personas, quienes perdie-
ron la vida en esta faena minera”indicó

EN YACIMIENTO  LA PODEROSA 

El rescate de las víctimas demoraría unas seis horas en concretarse, ya que las condiciones 
de la mina impedían el ingreso de los equipos.  

La detonación anticipada 
de varias de las cargas que 
se instalaban en el interior 
de la mina La Poderosa, 
dejó dos trabajadores 
fallecidos la mañana 
de este lunes. Se hizo 
necesario el trabajo del 
Gope de Carabineros para 
desactivar el resto de los 
explosivos y culminar el 
rescate de los cuerpos de 
las víctimas. Autoridades 
y familiares lamentaron el 
hecho. 

Roberto Rivas Suárez / Punitaqui 

@eldia_cl

Se hizo necesario que el Gope ingresara a la 
mina La Poderosa a desactivar y neutralizar 
las cargas restantes para el rescate de los 
cuerpos”, indicó Ramírez. 

El seremi de Minería, Roberto Vega, indicó 
que las cargas explosivas que no fueron 
detonadas imposibilitaban el trabajo de 
rescate de los cuerpos, y que personal 
del Gope trabajo para poder despejar y 
desactivar las cargas para que el personal 
de Minería pudiera determinar el estado 
de seguridad de la mina y culminar las 
labores de rescate de los cuerpos. 

Pasadas las 14.30 horas de la tarde y luego 
de varias horas de trabajo, los cuatro espe-
cialistas del Gope que habían ingresado a 
la faena lograban desactivar varias de las 
cargas y adelantaban el trabajo, aunque 
todavía con riesgo latente. 

“GOPE Coquimbo desactivó tres ele-
mentos explosivos activos y retiraron el 
cordón detonante, pero existe riesgo de 
que haya otros explosivos sepultados 
por roca de alto tonelaje, por lo cual se 
solicitó al Seremi de Minería y director 
regional del Sernageomin la suspensión 
temporal de la mina por la peligrosidad 
de lugar”, informaron desde la institución 
uniformada. 

Pero todavía en ese momento sólo el 
cuerpo de Tobar estaba completamente 
ubicado, mientras que el supervisor yacía 
bajo los escombros. 

Conforme avanzaba la tarde, los efec-
tivos del Gope cubrían más territorio y 
desactivaban los elementos explosivos 
de la mina.  

Pasadas las 16.30 hallaron el cuerpo de 
Urqueta, trasladándolo a la boca de la 
mina, para su análisis forense. 

“Por medidas de seguridad lo más reco-
mendable era que los mismos especialistas 
de Gope procedieran a extraer los cuerpos 

El fiscal de la comuna de Ovalle Paulo Duarte, solicitó -una vez 
notificado del accidente laboral al interior de la faena Minera La 
Poderosa de Punitaqui, la concurrencia del Grupo de Operaciones 
Especiales de Carabineros, Gope, Brigada de Homicidios de la PDI 
y el Laboratorio de Criminalística de la PDI, Lacrim. 
“La causa está en pleno estudio y no se puede descartar nada. Se 
dispuso la concurrencia del Gope para que pueda trabajar lo re-
lacionado con el material explosivo y conjuntamente con ello se 
dispuso concurrencia del Laboratorio de Criminalística de la PDI 
y la Brigada de Homicidios para trabajar el sitio del suceso y la di-
námica del accidente, como la causa de este lamentable hecho”, 
dijo. 
Además, se ofició a la Autoridad Fiscalizadora, Dirección del Tra-
bajo y al Servicio Nacional de Geología y Minería, Sernageomin 
para que levanten sus informes “y determinar eventuales respon-
sabilidades”, agregó. 

Faena minera bajo la lupa 

LEONEL PIZARRO
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Alejandro García reconoció que sostuvo una reunión con el ministro 
Enrique Paris, quien le solicitó mejorar los índices para enfrentar la 
pandemia, ya que la región de Coquimbo registra los números más 
bajos de muestras realizadas.

Seremi de Salud asume 
responsabilidad y se 
disculpa con la comunidad

Si bien reconoció que hay “regiones que 
están atrasadas”, se mostró optimista, 
expresando que “rápidamente se van 
a poner al día”. Los dichos de Paris no 
pasaron desapercibidos, especialmente 
cuando el territorio ha registrado un 
leve aumento de casos de coronavirus.

En el último reporte, la zona sumó 126 
nuevos contagios de Covid-19, llegando 
a un total de 4.918. De ellos, 1.021 perma-
necen con el virus activo. En tanto, 94 
pacientes se encuentran hospitalizados, 
de los cuales 38 están conectados a ven-
tilación mecánica. 

MEA CULPA 

Con los antecedentes sobre la mesa, el 

POR BAJA TASA DE EXÁMENES Y TRAZABILIDAD

La autoridad informó que la zona su-
mó 126 nuevos contagios de Covid-19, 
llegando a un total de 4.918.

Ayer en el balance nacional de la pande-
mia, el ministro de Salud, Enrique Paris, 
abordó la situación de los exámenes 
PCR realizados en regiones, recalcando 
que hay algunas zonas con baja tasa de 
muestras.

Dentro de ese listado, la región de 
Coquimbo lidera con 26.335 testeos por 
millón de habitantes. “Hoy llamé al 
responsable para decirle que estamos 
esperando que mejore su tasa de infor-
mación”, agregó la autoridad.

seremi de Salud, Alejandro García, 
confesó que sostuvo una reunión 
con el ministro de la cartera, quien 
le solicitó aumentar el testeo y la 
trazabilidad, estrategias claves para 
controlar la propagación del virus.

“Esta vez le tocó a la región las 
cifras negativas y debo hacerme 
responsable y le pido disculpas a 
la comunidad”, lamentó. 

“En las cifras de la última semana 
epidemiológica de la región regis-
tramos un alza sostenida de los 
casos y de los fallecidos, lo que nos 
preocupa enormemente. Hemos 
aumentado el testeo con el inicio 

EL DIA

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

Desglose casos activos
- La Serena:  368
- Coquimbo:  363
- Ovalle:   94
- Illapel:   56
- Vicuña:   45
- Monte Patria:  28
- Punitaqui:  18
- Salamanca:  16
- La Higuera:  10
- Los Vilos:  08
- Andacollo:  05
- Otras regiones:  05
- Paihuano:  02
- Río Hurtado:  02
- Combarbalá:  01
- Canela:   0

Dato

de la nueva pesquisa activa, esto nos 
ha permitido llegar a  más de 700 
muestras diarias analizadas encon-
trando nuevos casos asintomáticos, 
sin embargo, este trabajo tiene que 
ir complementando con un mayor 
trabajo de trazabilidad, pero hemos 
registrado algunos retrasos. Estamos 
realizando las medidas necesarias, 
reajustes de testeos”, explicó García. 

Pero no solo eso, la zona está en la mira 
de las autoridades centrales por la baja 
trazabilidad. “Como seremi de Salud, 
pido a los alcaldes que nos ayuden en 
atención primaria, necesitamos reforzar 
e ir trabajando con los contactos estre-
chos y casos positivos”, señaló. 
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El día domingo durante el balance 
sanitario nacional la subsecretaria de 
Salud Pública, Paula Daza, comunicó 
que existían tres regiones del país 
con un porcentaje de trazabilidad 
inferior al 80%, Tarapacá, Valparaíso y 
Coquimbo, mensaje que reiteraron las 
autoridades en la jornada del lunes con 
preocupación, haciendo énfasis en la 
coordinación que se requería entre las 
Seremis de Salud y la atención primaria 
para llevarlo a cabo.

Sin embargo, tal como las regiones 
del país presentan distintas realidades 
entre sí, también lo hacen las propias 
comunas, las que, por diversos motivos 
presentan porcentajes de trazabilidad 
variables.

Se trata de un 74,3% que promedian las 
15 comunas de la región de Coquimbo, 
10 de ellas con porcentajes sobre el 
80% y 5 de ellas con índices menores, 
destacando entre ellas las comunas 
de La Serena y Coquimbo con 65,3% y 
63,6% respectivamente, mientras que el 
más bajo lo tuvo Vicuña con un 45,2%.

Al respecto, el director del departa-

egresados y profesionales de salud de 
casas de estudio de nivel superior locales 
junto con funcionarios municipales 
de diversos departamentos.

A CARGO DE LA ATENCIÓN PRIMARIA

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

Con un promedio de trazabilidad de 74,3% la región de 
Coquimbo se encuentra entre las tres más bajas del país 
según lo indicado por la Subsecretaria Paula Daza en los 
balances sanitarios del día domingo y del lunes. Del total de 
comunas de la región, 10 superan el 80% de trazabilidad, 
mientras 5 de ellas tienen un porcentaje inferior, destacando 
entre las más bajas Vicuña, Coquimbo y La Serena.

@eldia_cl

Vicuña, Coquimbo y La Serena 
son las comunas con menor 
trazabilidad en la región

Dentro de las comunas con mayor porcentaje de trazabilidad en la región se encuentran, Andacollo, Paihuano, Canela, Combarbalá y Río 
Hurtado, todas ellas con un 100%.

LAUTARO CARMONA

testeo y de trazabilidad, robusteciendo 
los equipos humanos con el fin de no 
sobrecargarlos en las funciones que ya 
realizaban.

“Es así como ahora contamos con alre-
dedor de 20 profesionales capacitados, 
tanto en la toma de muestras como en la 
trazabilidad y seguimiento de pacientes, 
ya sea negativos y positivos. Ocupamos 
mapas de calor que nos ayudan a deter-
minar en qué áreas vamos a realizar los 
testeos masivos y nos apoyamos, además, 
con la información que nos envía la 
Seremi de Salud y el Servicio de Salud, 
con quienes estamos en permanente 
sincronía para estar en todo el territorio”.

De esa forma indicó que se estaban rea-
lizando los testeos masivos en espacios 
públicos como ferias, pero también en 
hogares del Sename, recinto peniten-

ciario, así como domicilios de pacientes 
dismovilizados.

“Hemos aprendido de lo que ha pasado 
en otros países, también de lo que está 
pasando en Santiago. Estamos tratando 
de controlar esta pandemia, aplicando 
estos testeos masivos, encontrando casos 
positivos, trazando con quienes estuvie-
ron y cuáles son sus contactos y, de esa 
manera, aislar y detener la progresión 
de este virus”.

En Coquimbo, la tercera comuna con 
menor trazabilidad, han implementado 
dentro de sus estrategias la conformación 
de un equipo humano para realizar el 
seguimiento de los casos,  la entrevista 
epidemiológica y el levantamiento de 
contactos estrechos de pacientes con-
firmados con la enfermedad, el que está 
compuesto por estudiantes internos, 

74%
Es la trazabilidad que prome-
dia la región de Coquimbo y 
que la posicionan como una 
de las tres más bajas del país.

mento de salud municipal de Vicuña, 
Eduardo Cortés, explicó que por las 
características de la comuna, donde 
existía un hospital comunitario, como 
director de la salud municipal sólo tenía 
acceso a los casos rurales ingresados 
al sistema Epivigila y no a los que se 
registraban en el hospital comunitario. 
Sin embargo, dijo que se estaba traba-
jando en enmendar aquello con una 
coordinación entre ambos equipos de 
trabajo con el fin de revertir los índices 
y aumentar la trazabilidad.

“Hoy día el equipo, solo en rural, está 
compuesto por 20 personas para reali-
zar la trazabilidad. Estamos trabajando 
con la directora del hospital de Vicuña y 
formando un equipo socio-tecnológico 
de la comuna de Vicuña para trabajar 
en estos temas independiente si se trata 
de pacientes urbanos o rurales”.

Una labor conjunta con la que Cortés 
pretende revertir las cifras en el corto 
tiempo y así dejar de ser la comuna con 
la trazabilidad más baja de la región.

Por su parte, desde La Serena, la di-
rectora del departamento de salud 
de la Corporación Municipal Gabriel 
González Videla, Lorena Casarín indicó 
que con los nuevos recursos del Minsal 
se estaba aumentando la capacidad de 

Porcentaje 
por comuna

COMUNA  % RESPUESTA
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Es tiempo
de sanitizar
tu espacio

1 STEPS HIGH TRAFFIC  + CUPEX 5L
Elimina todos los virus y bacterias del calzado con solo 2 pasos.
Inocuo y amigable con el medio ambiente.
Ideal para lugares con alto tránsito.

www.sanitizacionefectiva.cl/productos

plus

PROMO
PACK

$84.000
+IVA

1 STEPS HIGH TRAFFIC  + CUPEX 5L

PROMO
PACK

$84.000$84.000
+IVA

Aprovecha la oportunidad de sanitizar tu empresa
con los mejores productos del mercado a un
precio de lanzamiento. 



Anillado 
doble cero metálico

Anillado 
doble cero metálico

Tapa dura
(emplacada)

Diseño & Impresión de Cuadernos Corporativos
Características: 15x20,5 cm / 100 páginas / Papel Bond / 

Anillado Doble Cero / Tapas Duras.

Diseño & Impresión de Cuadernos Corporativos
Características: 15x20,5 cm / 100 páginas / Papel Bond / 

Anillado Doble Cero / Tapas Cartulina.
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Las estimaciones del Juzgado de Familia 
de La Serena, no son para nada alentadoras. 
De acuerdo a la Magistrada Pamela Pérez, 
presidenta del Tribunal, en el actual contexto 
de la pandemia los casos de maltrato en 
general, tanto a mujeres, niños y ancianos 
habrían aumentado en alrededor del 50%, 
pero no se podría tener un conocimiento 
formal de aquello, ya que las víctimas 
no estarían realizando las denuncias 
como en años anteriores. De hecho en 
lo formal, el tribunal ha recibido un 20% 
menos de causas, pero los llamados para 
pedir orientación han crecido un 30%. “Yo 
creo que lo que está llegando a tribunales 
son la mitad de todos los casos. Cuando 
empezó la pandemia nosotros suponía-
mos que iba a haber un incremento, pero 
lo que ha pasado es que ha existido un 
incremento de las llamadas para pedir 
orientación en los diferentes fonos, las 
denuncias han disminuido. Entonces eso 
es lo preocupante, porque si ese llamado 
finalmente no se está concretando en una 
denuncia quiere decir que hay un margen 
de víctimas que no está llegando al poder 
judicial”, expresó la magistrada. 

Pérez también enfatiza en el maltrato 
infantil, ya que las consultas este año, en 
relación a la misma fecha del 2019 van 
al alza, sin embargo tampoco se están 
concretando en causas formales. “La gente 
llama a la Policía de Investigaciones, a la 
Oficina de Protección de Derechos, para 
saber cómo se puede hacer, cómo se puede 
denunciar, pero al final no denuncian, 
porque muchas veces, cuando las per-
sonas ven estas cosas no se quieren ver 
involucradas. Más ahora que el trámite es 
vía remota, y hay otras variables”, asevera 
la jueza, poniendo el acento en que son 
los propios estudios internacionales los 
que también avalan el hecho de que en 
tiempos de Covid-19, y con cuarentenas 
ya sea voluntarias u obligatorias, los casos 
de violencia se intensifican. 

LAS ESCUELAS Y 
SU ROL PROTECTOR 

Además, alerta la magistrada, en relación 
a las vulneraciones a los menores habría 
que tener en cuenta que uno de los prin-
cipales factores de protección para ellos 
son sus establecimientos, sus escuelas, 
que debido a la crisis sanitaria han dejado 
de funcionar. “A nosotros como tribunal, 
los primeros que nos avisan respecto de 
que un niño ha llegado golpeado, que 
un niño contó algo a otro compañero y 

Preocupante “cifra negra”: 50% de los 
maltratos y abusos no son denunciados

esta naturaleza no es nueva, durante los 
tiempos de Covid. Anteriormente, la Seremi 
de la Mujer y Equidad de Género Ivón 
Guerra manifestaba que a nivel regional 
las consultas al fono 1455, para orientación, 
habían aumentado en un 125%, pero en 
lo que tiene que ver con las denuncias 
formales presentadas ante una entidad 
competente disminuyeron en relación 
al año anterior. Esta proporcionalidad 
inversa es lo que genera la voz de alerta. 
“Hay que involucrase, debemos ser cola-
borativos con este flagelo de la violencia 
de género. Esto que pasa al interior de las 
casas no es un tema privado es un desafío 
público que entre todos tenemos que 
hacernos cargo y abordar (…) Sabemos 
lo difícil que puede ser para un vecino o 
vecina involucrarse, pero los números 
de emergencia son anónimos y sirven 
para realizar denuncias y así ayudamos 
a proteger a un sinnúmero de mujeres 
que son agredidas”, precisó Ivón Guerra. 

Por su parte, la directora regional del 
Sename, Verónica Zárate, señala que el 
aumento de los casos es evidente, y claro, 
no todos se denuncian. En lo que concierne 
a los menores, atribuye gran parte de los 
abusos y la explotación directamente a la 
pandemia donde la mayoría de los niños 
ha incrementado el tiempo que pasan 
utilizando dispositivos, y navegando en 
las diferentes plataformas de internet. 

GOBIERNO HACE POTENTE LLAMADO A PONER LA VOZ DE ALERTA:  

Son lo niños, las mujeres y los adultos mayores los más propensos a ser víctimas de 
violencia y abusos. 

Desde el Juzgado de Familia de La Serena aseguran que existe evidencia de que los casos de 
violencia intrafamiliar dirigidos a mujeres y a niños han aumentado de manera sustancial 
durante la pandemia, y que de ello dan cuenta los llamados para solicitar orientación que 
se han disparado desde el mes de marzo a la fecha. Sin embargo, los números que manejan 
las policías son inversamente proporcionales, lo que indica que los indica que las actuales 
circunstancias están llevando a un peligroso silencio

Juan Carlos Pizarro A/ La Serena

@eldia_cl

Lo que está llegando 
a tribunales son 
la mitad de todos 
los casos. Cuando 
empezó la pandemia 
nosotros suponíamos 
que iba a haber un 
incremento, pero 
sólo han aumentado 
los llamados para 
orientación”. 
PAMELA PÉREZ 

PRESIDENTA JUZGADO 
DE FAMILIA DE LA SERENA

“El aumento que tenemos respecto a años 
anteriores es gigante, sobre todo en lo que 
tiene que ver con hechos y delitos que se 
cometen a través de las redes sociales (…) 
Actualmente en nuestro programa de atención 
a las víctimas tenemos una lista de espera de 
25 casos de menores, algo que no es usual pero 
se explica por las circunstancias que se están 
viviendo durante esta crisis sanitaria (…) Es 
bueno abordar estas cosas, porque cuando 
al niño o niña le ocurre esta situación, existe 
temor, mucha vergüenza también, y mucha 
culpa por haber caído en esta trampa, y no 
les cuentan a sus padres”, manifestó Zárate. 

DENUNCIAR SIEMPRE

Desde el Tribunal de Familia, la presidenta 
Pamela Pérez reiteró el llamado a denun-
ciar, incluso si no se tiene relación con las 
personas afectadas. “Si existe una denuncia 
formal, nosotros tenemos la obligación de 
investigar, al igual que Fiscalía, es decir, si 
nos llega una denuncia en ese contexto, se 
deriva a la oficina de Protección de Derechos 
de la Municipalidad, para que se verifique la 
situación de la víctima en este caso el niño o 
la niña, porque muchas veces también esto 
es normalizado por el menor. No es necesario 
que el denunciante dé su nombre, basta 
con que nos den el nombre y la dirección 
de quién está siendo agredido y activamos 
la red”, finalizó la magistrada. 

CEDIDA

•	 Anónimo	
 Toda denuncia que se realice a 
cualquier entidad es de carácter 
confidencial y se resguarda la 
identidad quien la interpone. 

•	 Pandemia	
 El estado actual de pandemia 
estaría llevando a que las vícti-
mas no realicen las denuncias. 

•	 Sin	colegios	
Son los colegios, en el caso de 
que las víctimas sean menores, 
los primeros en alertar y denun-
ciar. Esto no se produce al no 
estar funcionando. 

Claves

este compañero lo dijo son los colegios, 
con eso nos proveemos de información 
para proteger a los niños. Pero ahora por 
el contexto que todos conocen no conta-
mos con ese canal de comunicación, ese 
insumo que a nosotros nos hace iniciar 
las causas. Y sabemos que esto no ha 
desaparecido, sino que hay factores que 
nos hacen pensar que ha aumentado, 
porque aumenta todos los años”, expresó 

SEREMI Y SENAME EN ALERTA 

La preocupación por situaciones de 
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Diferentes estudios dan cuenta de 
que durante la cuarentena, ya sea 
obligada o voluntaria, la fatiga visual 
debido al excesivo uso de computado-
res, televisión y dispositivos móviles, 
ha aumentado. Claro, nuestros ojos 
se ven sometidos a un esfuerzo al que 
no estaban acostumbrados y ahora 
están pagando las consecuencias. 

INFORME DE LA OMS 

Según un informe de la Organización 
Mundial de la Salud, se estima que 
la cifra de enfermos miopes para el 
2025 podría ascender a 324 millones 
de personas a raíz del aumento del 
tiempo que se pasa en espacios in-
teriores y de las actividades que im-
plican mantener una visión de cerca 
frente a diversos objetos, incluidas 

OJO CON LA VISIÓN: PROBLEMAS 
OCULARES SE EVIDENCIAN EN PANDEMIA

las pantallas, es sentir esta sequedad 
ocular y los pacientes se dan cuen-
ta que tienen enfermedades que 
no han corregido. Por eso, son más 
propensos a sentir estos síntomas 
también quienes no están usando 
lentes ópticos, o simplemente estos 
lentes ópticos no son los adecuados”, 
precisó. 

Para el profesional, las pantallas 
como tal no producen el daño en sí 
mismas, sino que lo acentúan. “Es 
decir, los pacientes se dan cuenta 
que su vista no es buena, lo que en 
cierta forma es positivo, porque se 
recurre al oftalmólogo, el problema 
se produce si una persona en medio 
de la pandemia se da cuenta que 
tiene estos síntomas y no concurre 
al médico”, enfatizó el especialista. 

¿QUIÉNES SON LOS 
MÁS PROPENSOS?

En relación a quiénes más están 
concurriendo a las consultas, el doctor 
Wilson aclara que serían los niños, 
adolescentes y adultos  que están 
realizando estudios o trabajo vía 
online, dejando fuera a los adultos 
mayores como se podría pensar. 
“Quienes menos llegan son los adultos 
mayores porque no han cambiado 
mucho sus dinámicas en términos 
de lo que hacían antes. Por su parte, 
los trabajadores sí han tenido que 
permanecer más tiempo frente a los 
computadores por el teletrabajo y 
los estudiantes, evidentemente que 
también al realizar cambios en su 

TOMAR RESGUARDOS ES FUNDAMENTAL:

En medio de la pandemia el teletrabajo, los estudios online, 
y las horas frente al televisor o dispositivos móviles, están 
causando estragos a nivel oftalmológico. Sin embargo, 
según expertos, no es que se adquieran enfermedades 
nuevas, sino que debido al esfuerzo extra las patologías 
visuales están quedando al descubierto. Lo importante es 
que las personas concurran a un especialista en cuanto sea 
posible. 

las pantallas. 
Pero según el oftalmólogo Andrés 

Wilson, esto no sería porque se incre-
mente la cantidad de enfermos de 
la vista, sino porque quienes tienen 
alguna patología, en estas circuns-
tancias tienden a darse cuenta más 
fácilmente y detectan sus falencias. 
“Definitivamente las personas están 
consultando más en medio de esta 
pandemia, porque sienten síntomas 
de fatiga visual, arenilla o irritabilidad, 
porque lo que produce estar frente a 

Las personas están 
consultando más 
en medio de esta 
pandemia, porque 
sienten síntomas de 
enfermedades que 
tenían y no habían 
detectado”. 

ANDRÉS WILSON 

OFTALMÓLOGO 

rutina forzarán más la vista”, explicó 
Wilson. 

CUÁNDO CONSULTAR 

Para el oftalmólogo, la mejor forma 
de prevenir y de no tener problemas 
mayores es, en primer lugar, ir a con-
sultar y hacer caso a los especialistas. 
“Respecto a los niños, independiente 
de esta pandemia se recomienda que 
tengan su primer control antes de los 
cuatro años. Y en términos generales, la 
consulta debe realizarse  si se detecta 
algún problema, y dependiendo de la 
duración del problema. Si este males-
tar se mantiene por más de dos días, y 
yo utilizo gotitas pero nada de eso me 
hace efecto, ahí es momento de ir a una 
clínica donde un especialista”, aseveró 
el oftalmólogo. 

324
millones de enfermos por mio-
pía detectados tras esta pan-
demia podrían haber para el 
año 2025, en el mundo según 
la OMS.  

SÍNTOMAS Y CLAVES 

•	Arenilla	e	irritabilidad	
Se siente una especie de ardor en los 
ojos, leve y éstos se enrojecen porque 
se irritan. A veces se puede conllevar 
una visión borrosa.

•	Sequedad	ocular
Esta sintomatología es una irregula-
ridad ocular en la que el ojo produce 
una cantidad de lágrimas insuficien-
te para su lubricación. 

•	Adultos	mayores	
 Los adultos mayores son quienes 
menos están consultando debido 
a que su dinámica no ha cambia-
do demasiado en tiempos de pan-
demia. 

•	Fatiga	visual	
Es uno de los síntomas más comunes 
y el más grande  que incluye una se-
rie de otros síntomas. 

•	Esfuerzo	extra	
 Evidentemente que el esfuerzo extra 
que realizan las personas, tiene co-
mo efecto esta fatiga visual. 

•	Aumento	en	miopías	
 Problemas como las miopías, van a au-
mentar, porque la gente que la tiene y 
no se ha dado cuenta la detectará. 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl
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Los habitantes del sector poblacional 
de Tierras Blancas en Coquimbo están 
preocupados por la forma como se habrían 
propagado los contagios de Covid-19 en 
ese populoso sector de la comuna.

Aunque no cuentan con estadísticas 
oficiales, plantean que por el solo hecho 
de ser la zona más poblada de la comuna 
es obvio que es donde más contagios hay 
al ver las cifras diarias.

Pero, además, indican que han sido 
actores presenciales de cómo se van pre-
sentando los contagios entre los vecinos 
y cómo muchos de ellos ni siquiera están 
controlados. También mencionan que 
en esa zona de Coquimbo sería donde se 
han asentado más extranjeros, muchos 
de los cuales viven de manera hacinada y 
prestan labores como temporeros, siendo 
trasladados en microbuses sin medidas 
sanitarias a diario.

Por eso aseguran que se han convertido 
en la “Zona Roja” de la comuna debido 
a los contagios y piden que se haga una 
mayor y mejor control sanitario, que se 
apliquen test en las ferias libres que se 
instalan y en las viviendas donde hay 
hacinamiento, porque ya estarían con-
tagiándose funcionarios del centro de 
salud e incluso profesionales médicos.

Dirigentes sociales de ese sector plantean 
que la situación es grave y que no quieren 
transformarse en una zona de muerte 
en el corto plazo por los contagios de 
Coronavirus.

EL HACINAMIENTO

José Miguel Verdugo, presidente de la 
Junta de Vecinos Doctor Alfredo Pug, 
señala que  desde sus inicios Tierras 
Blancas ha tenido una densidad pobla-
cional muy alta, lo que  conlleva a los 
hacinamientos. “Yo crecí en la Población 
Llanquihue, donde las casas son las llama-
das pichoneras que  fueron entregadas 
con dos habitaciones, hoy esas mismas 
casas que no han sido modificadas o 
agrandadas son arrendadas a personas 
extranjeras que viven muy  hacinadas, lo  
que es preocupante porque el acceso a 
los servicios de salud para estas perso-

En Tierras Blancas piden mayor 
fiscalización por contagio de Covid-19

Clínica Elqui y que ahora ha presentado 
recuperación, pero que también hay mé-
dicos que se han contagiado, por eso están 
pidiendo “que en el centro de salud haya 
testeo para los funcionarios, no solamente 
para los usuarios, de entrada y de salida 
del recinto”.

Sus temores por lo que puede ocurrir 
más adelante lo han manifestado en el 
municipio, donde han solicitado que se 
realicen acciones preventivas por parte 
del Departamento de Salud, “como un 
método de testeo rápido en las ferias de 
Tierras Blancas, porque acá contamos 
cuatro días a la semana con feria, donde 
entra y sale una cantidad de población 
importante

Frente a lo expuesto por dirigentes y 
residentes de Tierras Blancas, el admi-
nistrador municipal, Patricio Reyes, dijo 
que el municipio estaba preocupado 
de ese sector y de toda la comuna y que 
precisamente el Departamento de Salud, 
en conjunto con  la seremía de salud 
estaban aplicando en distintos puntos 

operativos y que pronto estarán en ese 
lugar realizando PCR a la población.

“Vamos a ir a distintos lugares con público 
para hacer PCR a cualquier persona, no 
solo a las que presenten síntomas. Ya se 
han hecho dos operativos importantes, 
uno en la caleta y otro en la Feria La Garza 
y se continuará en Tierras Blancas con un 
operativo conjunto entre la seremi de salud 
y el departamento de salud municipal para 
tomar muestras en el momento”.

Reyes anticipo que por antecedentes 
entregados por el delegado municipal de 
ese sector, se suspenderá esta semana la 
feria de productos usados.

Quien también se refirió fue el concejal 
Guido Hernández, quien anotó que “la salud 
de la población es lo más importante y es de 
sentido común escuchar la inquietud que 
plantean los vecinos por  intermedio de sus 
dirigentes sociales y el llamado a establecer 
medidas adicionales. Controles aleatorios, 
test rápido y estudiar cordones sanitarios 
que den la señal de que el municipio está 
preocupado”.

SUGIEREN UN CONTROL SANITARIO

En Tierras Blancas están pidiendo controles sanitarios y que se apliquen test rápidos en las 
ferias libres donde concurre numerosa gente. Dirigentes dicen que son una zona roja por el 
alto número de contagios.

Óscar Rosales Cid/Coquimbo

Dirigentes sociales dicen que esa es una zona roja donde 
está el mayor número de contagios de la comuna, por lo 
que piden toma de test en las ferias y en poblaciones donde 
hay hacinamiento de personas o el lugar se transformará en 
un punto de muerte.

@eldia_orosales

Vamos a ir a distintos 
lugares con público 
para hacer PCR a 
cualquier persona, 
no solo a las que 
presenten síntomas. 
Ya se han hecho 
dos operativos 
importantes, uno en 
la caleta”.

PATRICIO REYES

ADMINISTRADOR MUNICIPAL.

nas es escaso. No son muy fluidos los 
controles para extranjeros o migrantes”.

El dirigente dice que hay preocupación 
porque las personas que viven en eso 
lugares tienen que tomar la decisión de 
salir a trabajar o quedarse para no conta-
giarse, por eso indica que “debería haber 
un control específico en Tierras Blancas 
donde hay más de cien mil habitantes. Se 
debería implementar un control sanitario 
también en los ingresos al sector, para 
controlar salida e ingreso, como en calle 
Talca, donde hay mayor tránsito”.

Dice que se debe aplicar medidas extraor-
dinarias, porque los centros de salud que 
hay en ese sector no pueden hacer mucho 
y los funcionarios están con turnos, “ellos 
no dan abasto, no pueden hacer ningún 
tipo de control, porque están al límite y 
estamos en una zona roja por los contagios 
que hay y si no hay un control sanitario y 
de personas, nuestra localidad será una 
zona roja complicada”.

PREOCUPACIÓN POR MIGRANTES

Iris Contreras, que pertenece al volunta-
riado del Cesfam, también insiste en que 
“en Tierras Blancas estamos en una zona 
roja, esto principalmente porque hay 
casas donde habita demasiada gente y 
ha aumentado la cantidad de contagios”.

Resalta que hay preocupación porque 
la gran mayoría de los migrantes viven 
hacinados y que muchos de ellos trabajan 
como temporeros

También dice que hay preocupación 
porque hay funcionarios de la salud que 
se han contagiados, incluso uno de ellos 
debió ser internado de gravedad en la 

EL DIA

La Delegación Municipal de Tierras Blancas confirmó a través 
de sus redes sociales que se suspendió el funcionamiento de la 
“ferias de las pulgas” del sector, debido a “casos positivos” de Co-
vid-19 entre sus socios.
“La Feria de Productos Usados se encuentra suspendida hasta 
nuevo aviso (...) Por eso llamamos a los vecin@s a tomar todas las 
medidas de prevención necesarias, ya que seguimos en un proce-
so complejo de esta pandemia”, señalaron.

Suspenden la “feria de las pulgas”  
por casos de Covid-19
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Habitantes del sector Las Lomas del 
Sauce, en Coquimbo hicieron un airado 
reclamo por los reiterados cortes de 
energía eléctrica en sus hogares, lo 
que dicen se viene repitiendo desde 
hace bastante tiempo.

Apuntan que los cortes de luz 
generalmente ocurren después 
de las 19:00 horas, pero también 
suceden durante el día.

La presidenta de la Junta de Vecinos 
Las Lomas del Sauce, Ana Adasme, 
dijo que la situación ha sobrepasado 
los límites y que “el viernes hubo 
una manifestación pacífica para 
protestar por estos problemas, 
porque hemos puesto en conoci-
miento de CGE lo que ha estado 
ocurriendo y ellos ni siquiera han 
enviado a la empresa contratista 
a verificar lo que está sucediendo. 
Nunca han venido”.

Explica que no solamente es el 
corte de luz, sino que los efectos 
de son nefastos, ya que “hay perso-
nas que necesitan de electricidad 
porque son enfermas e incluso 
han tenido que comprar equipos 
(electrógenos) para tener luz y 
también se queman los aparatos 
eléctricos”.

TRANSFORMADORES

Según la teoría de la dirigenta lo 
que estaría sucediendo en el sector 
es que ha aumentado de  manera 
enorme la cantidad de habitantes 
para esa zona y además existen 
personas que están colgadas en 
sectores donde no hay corriente, 
por lo que creen deben ser insta-
lados más transformadores, pero 
que si bien la compañía eléctrica lo 
sabría, no se han tomado medidas 
al respecto.

“En una reunión en la que participé 
hace tiempo le informé a la gente 
de CGE lo que estaba ocurriendo, 
pero la verdad es que desde que 
están estos problemas es imposible 
comunicarse con ellos de ninguna 
forma”, sostiene  Ana  Adasme.

La presidenta de la unidad vecinal 
es refrendada por sus vecinos y 
vecinas, quienes asienten que el 
problema ya se ha tornado grave y 
que además de no tener solución, 
las boletas con las cuentas les llegan 
sagradamente cada mes, entonces 
pagan por un servicio que es malo.

Paola Rojas, residente del sector 
subraya que “es súper complicado 
lo que está ocurriendo, por eso nos 
manifestamos, pero lo hicimos 
pacíficamente, nos unimos los tres 
sectores afectados, la Rinconada, 
El Sauce y nosotros, es demasiada 
gente y son muchos los que están 
colgados y hacen falta transforma-
dores, para lo cual tiene que invertir 
CGE y ellos no quieren invertir, 
porque tienen que gastar millones. 

estar sin luz y no tienen los medios 
para tener luz de otra forma. 

VERSIÓN CGE

En la eléctrica CGE señalaron que 
ha atendido los requerimientos re-
cepcionados del sector El Sauce de 
Coquimbo, “se han realizado revi-
siones de las instalaciones y de los 
sistemas de protección de media de 
tensión. Adicionalmente, se continúa 
realizando seguimiento al funcio-
namiento del sistema eléctrico de 
modo de asegurar la continuidad 
y calidad del servicio eléctrico. Por 
otra parte, se está coordinando una 
reunión durante esta semana, con 
el objetivo informar a los dirigentes, 
revisar los detalles de los trabajos 
realizados y revisar sus consultas”.

EN LA COMUNA DE COQUIMBO

Precisan que, por lo general, se quedan sin suministro 
eléctrico después de las 19:00 horas, lo que motivó una 
manifestación el viernes recién pasado. Acusan que la 
eléctrica no se hace cargo de sus problemas.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales

Vecinos del sector Las Lomas 
del Sauce reclaman por 
reiterados cortes de luz

Vecinos  manifestándose en el sector Las Lomas del Sauce por los reiterados cortes de luz que sufren. Denuncian que a lo menos cuatro 
veces por semana sufren problemas de energía eléctrica.

Tienen que hacerlo, porque no hay 
otra solución, además que hemos 
denunciado y no fiscalizan”, expone.

Por otra parte, la presidenta de la 
Junta de Vecinos La Rinconada de 
Coquimbo, Elena Varela indicó que  

“son reiterados los cortes de luz en 
las noches, lo que nos ha perjudicado 
mucho, ya que a algunos vecinos se 
les ha echado a perder  sus artefac-
tos eléctricos, además hay personas 
oxígenodependientes y no pueden 

Son reiterados los 
cortes de luz en las 
noches, lo que nos ha 
perjudicado mucho, 
ya que a algunos 
vecinos se les ha 
echado a perder  sus 
artefactos eléctricos”. 

ELENA VARELA

DIRIGENTA VECINAL.

Es súper complicado 
lo que está 
ocurriendo, por eso 
nos manifestamos, 
pero lo hicimos 
pacíficamente, nos 
unimos los tres 
sectores afectados, la 
Rinconada, El Sauce 
y nosotros”. 
PAOLA ROJAS

RESIDENTE DEL SECTOR.

03
poblaciones del sector El Sau-
ce, en Coquimbo acusan rei-
terados cortes de energía eléc-
trica.

ALEJANDRA ROMERO
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Uno de los principales actores que ha 
tenido un rol relevante en esta pande-
mia ha sido el Colegio Médico, gremio 
que desde los inicios de la crisis ha sido 
crítico en cuando al trabajo realizado por 
la autoridad sanitaria, pero no desde un 
punto de vista político, sino en cuanto a 
las medidas que se han adoptado para el 
control de la pandemia.

Es así que, tras cuatro meses de llegado 
el virus al país, y la insistencia del gremio, 
finalmente se entregó un plan con los 
índices para los procesos de cuarentena 
y desconfinamiento, a través del Plan 
Paso a Paso presentado por la autoridad 
sanitaria nacional el pasado domingo.

“El plan de desconfinamiento es un 
avance, por lo menos tenemos el día de 
hoy algunos criterios a los cuales ceñirnos 
para dar un poco de claridad sobre todo 
en las comunas que están en cuarentena” 
indicó el presidente regional del gremio, 
Dr. Rubén Quezada.

Un plan que permitirá ir realizando el 
proceso de desconfinamiento por etapas 
con el fin de evitar rebrotes, retrocediendo 
y avanzando en las cuarentenas de acuer-
do al comportamiento de la población, 
una situación que no se aplicaría en la 
región, ya que no se cuenta con ninguna 
restricción de movilidad a excepción del 
toque de queda que rige a todo el país.

“El problema es, qué es lo que hacemos 
nosotros que no tenemos esta leve me-
joría, que no vemos con los mismos ojos 
de lo que está pasando en la capital y que 
esperamos que la capital vea que noso-
tros estamos en una situación bastante 

Colmed llama a autoridades locales a priorizar
a la regional por sobre una visión centralizada

habitantes nosotros llevamos como un 
mes con más de 100 por cada 100 mil habi-
tantes, cuando se habla se la trazabilidad 
y se solicita que tengan al menos un 80% 
de trazabilidad y nosotros no tenemos ni 
cerca del 80% de trazabilidad indica que 
estamos mal como región”.

Es por eso que nuevamente el llamado 
de Quezada fue a la descentralización 
de las decisiones, “tanto la Intendencia 
Regional como el Seremi de Salud tienen 
que tomar determinaciones no esperando 
el libreto de Santiago, sino tomando algu-
nas determinaciones con la pertinencia 
regional basado en nuestros indicadores 
de manera transparente y conocidos”.

Es por eso que bajo esos criterios no se 
descarta como opción una cuarentena 
en la región por parte del Colmed pa-
ra disminuir la circulación viral, ya que 
consideran que las medidas como fisca-
lizaciones han servido pero no atacado 

TRAS ANUNCIO DE PLAN PASO A PASO

Una de las preocupa-
ciones del gremio son 
los mensajes erró-
neos que se estarían 
dando a la comunidad 
respecto de la “leve 
mejoría” de la situa-
ción sanitaria a nivel 
país, la que sería di-
ferente a la vivida en 
la región, ya que acá 
los casos no estarían 
a la baja sino en au-
mento, faltando poco 
para alcanzar los mil 
casos activos de co-
vid-19 en la región.

Santiago no es Chile y 
bajo esa consigna es que 
nuevamente el gremio, a 
través de su presidente 
regional, manifestó que era 
necesario tomar en cuenta 
los índices de cada una de 
las distintas realidades, 
puesto que la región no 
tiene una “leve mejoría” en 
los casos, al contrario, el 
médico explicó que todos 
los indicadores del Plan 
Paso a Paso dejaban en una 
“mala situación” a la región 
de Coquimbo.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

el problema de raíz.
“Además de disminuir la circulación viral 

necesitamos coordinarnos de una buena 
vez con la atención primaria y darle todas 
las herramientas para poder tener la tra-
zabilidad necesaria para poder salir de las 
cuarentenas” agregó.

Criterios que irían de la mano para tener 
resultados prometedores, y que no se estarían 
dando en la región según señaló Quezada, 
puesto que en la región no existirían linea-
mientos claros para el proceso de trazabilidad, 
ni la apertura de las autoridades centrales 
como locales para la realización de esa labor. 

“Los recursos fueron llegando de manera 
tardía pero ahora ya estamos en un pie para 
empezar a trabajar y desde ese punto de 
vista no vemos un plan concreto regional 
para poder avanzar, cuando se habla de la 
estrategia TTA y se plantea la estrategia de 
testeo, trazabilidad y aislamiento, nos da 
la percepción que termina siendo más un 
eslogan, un titular y se completa con acciones 
muy erráticas”.

Por eso que el gremialista dijo que antes de 
comenzar a preguntarse por la apertura del 
comercio, era necesario disminuir la cantidad 
de casos diarios que se están reportando en 
la región, los que no estarían controlados, 
sino en claro aumento.

“Nosotros esperaríamos que la Seremi de 
Salud presente a los municipios, a los depar-
tamentos de salud, sobre todo a la atención 
primaria, ojalá con la academia, con los 
expertos en la materia con los epidemiólo-
gos que han estado apoyando a la atención 
primaria y con los gremios que también 
están insertos en la atención primaria, nos 
presente un plan de testeo, trazabilidad y 
aislamiento continuo, con los indicadores, 
con medios verificadores y como se va a 
poder controlar esto”.

Se extrapola que la 
realidad de Santiago 
es la realidad regional 
y nosotros como 
región estamos 
todavía entrando 
en esta situación 
de aumento de 
contagios, no vemos 
el panorama de la 
misma manera”.

DR. RUBEN QUEZADA

PRESIDENTE REGIONAL COLMED

Protagonista

“Estamos permanentemente 
mal pero nunca tan críticos 
para que se tomen medidas 
profundas, este es un ejem-
plo más que nuestras auto-
ridades regionales no están 
teniendo la fuerza necesaria 
para poner  nuestras necesi-
dades por sobre una visión 
centralizada”. 

DR. RUBEN QUEZADA

PRESIDENTE REGIONAL COLMED

distinta, nosotros tenemos cercanos a los 
mil casos activos, de los mil casos activos 
tenemos una cantidad importante que 
está hospitalizada” expresó Quezada.

El presidente regional explicó que tras 
haber revisado los criterios del plan Paso a 
Paso, la región se encontraba en una “mala 
situación” en cada uno de los indicadores.

“Cuando se plantea el índice de transmi-
sibilidad, el R de esta enfermedad, se pide 
para ir desconfinando  que sea menor a 1, 
nosotros hace mucho tiempo tenemos un 
índice de R mayor a 1. Cuando se plantea 
la tasa de incidencia de casos activos en 
más de 50 o más de 100 por cada 100 mil 

LAUTARO CARMONA
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CHALET EN FUNDO LORETO ( CEBADAS II ) nueva, 
3 dormitorios en suite, cocina americana, 190 m2 construcción 
de primera línea, en terreno de 5.000 m2, porcelanato, quincho 80 m2, 
implementado, juegos infantiles y otros, frutales en producción.

OTRAS PARCELAS DE AGRADO, 5.000 m2, Peralillo, lado ruta 
internacional , km 69, 100% urbanizadas, clima especial todo el 
año, parronales en producción, "no existen otras de esta calidad "  

Durante las últimas semanas la 
coalición Chile Vamos ha sufrido 
golpe tras golpe poniendo en jaque 
la estabilidad del bloque que le da 
sustento político al gobierno de 
Sebastián Piñera. 

La rebeldía de “los 13” diputados 
que votaron a favor del proyecto 
de retiro del 10% de las AFP abrió un 
intenso debate donde incluso tuve 
que intervenir el mandatario.

El último hecho que volvió a sacudir 
a la centro derecha fue la renuncia 
del presidente de Evópoli, Hernán 
Larraín Matte, quien puso su cargo a 
disposición este domingo a través de 
una carta, donde invitó a los timoneles 
de la UDI y RN a hacer lo mismo como 
“acto de responsabilidad política y 
personal”. 

El exlíder dijo que “es evidente que 
la dirigencia de Chile Vamos ha cum-
plido un ciclo. En este momento 
somos una coalición de gobierno sin 
coordinación, ni diálogo ni confian-
zas. Esto no puede seguir así”, esto 
porque a su juicio los presidentes 
no pudieron alinear a sus diputados 
con la postura del Ejecutivo frente a 
la reforma constitucional. Situación 
que se volvería a repetir, esta vez en el 
Senado, donde al menos 5 senadores 
oficialistas adelantaron su apoyo al 
polémico proyecto. 

SANCIONES Y TRIBUNAL SUPREMO 

El miércoles pasado la Cámara de 
Diputadas y Diputados aprobó el 
proyecto que permite el retiro an-
ticipado de hasta un 10% de los aho-
rros previsionales para mitigar los 
efectos económicos provocados por 
la pandemia. 

La moción necesitaba de 93 votos 
por lo que se requería el respaldo de 
parlamentarios de gobierno, en total 
fueron 13, 5 de la tienda gremialista, 
7 de RN y un independiente. Una vez 
finalizada la discusión el ministro del 
Interior y jefe de gabinete, Gonzalo 
Blumel (Evópoli), calificó el resultado 
como un traspié importante y un 
error que se debía enmendar en la 
Cámara Alta. 

Por su parte la UDI pidió máxima 
sanción para los congresistas que 
votaron a favor y anunció llevarlos 
al Tribunal Supremo del partido por 
“automarginarse” de los idearios 
gremialistas. Mientras que RN tam-
bién sufrió un duro revés cuando se 
discutió la idea de legislar, puesto que 
al menos 10 diputados renunciaron a 
la bancada y esta semana anunciaron 
un nuevo comité llamado “Acción RN”. 

En tanto, los congresistas de oposi-
ción han celebrado la acogida de la 
iniciativa, el ejecutivo insiste que es 
un “mal” proyecto que perjudicará 
las pensiones futuras y que la nueva 
batería de apoyo para la clase media 
anunciada la semana pasada es una 

respuesta contundente y que va en directa 
ayuda de quienes lo necesitan. 

DERROTA POLÍTICA

Durante la jornada de ayer 5 senadores 
del conglomerado comprometieron su 
voto a favor; David Sandoval (UDI), Iván 
Moreira (UDI), Juan Castro (RN), Manuel 
José Ossandón (RN), y José Miguel Durana 
(UDI), con estos respaldos el proyecto 
contaría con al menos 29 votos, tres más 
de los que exige el quórum. Finalmente 
este apoyo se podrá concretar mañana 
cuando se vote en el Senado. 

Por su parte, desde la otra vereda, los 
partidos de oposición ven el quiebre 
en Chile Vamos y lo califican como un 
“espectáculo lamentable”, al menos así 
lo indicó el presidente nacional de la 
Democracia Cristiana (DC), Fuad Chahín. 

Por otro lado, el timonel de RN, Mario 
Desbordes, criticó la decisión de su ho-
mólogo de Evópoli asegurando que no 
hay razón para solicitar los cargos en 
medio de la crisis que atraviesan. 

“La responsabilidad de un presidente 
de partido cuando se producen las crisis, 
en mi opinión, no es renunciar; es en-
frentar la crisis, sacar adelante el buque 
que tiene a cargo”, agregó el diputado.

DURAS SEMANAS
Alejandra Carvajal/ La Serena

Este domingo Hernán Larraín Matte puso a disposición su 
cargo en Evópoli y llamó a los presidentes de la UDI y RN a 
hacer lo mismo para “oxigenar” el bloque, mientras que los 
timones dijeron que no hay razones para esa decisión.

@eldia_cl

QUIEBRE EN COALICIÓN CHILE 
VAMOS PONE EN JAQUE LA 
ESTABILIDAD DEL GOBIERNO 

El miércoles pasado la Cámara de Diputadas y Diputados aprobó el retiro del 10% de los aho-
rros previsionales y ayer se discutió en la Comisión de Constitución en el Senado.

CÁMARA DE DIPUTADOS

Es evidente que 
la dirigencia ha 
cumplido un ciclo. 
En este momento 
somos una coalición 
de gobierno sin 
coordinación, 
ni diálogo ni 
confianzas”.
HERNÁN LARRAÍN MATTE

EXPRESIDENTE EVÓPOLI

La responsabilidad 
de un presidente de 
partido cuando se 
producen las crisis, 
en mi opinión, no 
es renunciar; es 
enfrentar la crisis”. 
MARIO DESBORDES

PRESIDENTE NACIONAL RN

De hecho, exlíderes de Chile Vamos 
creen que la decisión de Larraín Matte 
es parte de una estrategia para liberar 
“culpas”, esto entendiendo que ambos 
ministros, el de Interior, Gonzalo Blumel y 
Hacienda, Ignacio Briones, son militantes 
de su tienda. 

Así lo manifestó el diputado y expresi-

dente de la UDI, Patricio Melero, “creo 
que él de alguna manera busca, a través 
de la solicitud de la renuncia de todos, 
liberar en parte la responsabilidad de 
la conducción política de los minis-
tros del Gobierno, y tratar de generar 
un equilibrio en términos de que no 
caiga todo el peso de la prueba sobre 
unos, liberando a otros”.
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 UF 21.07.20: $ 28.676,69 DÓLAR COMPRADOR: $ 787,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 787,40 IPC JUNIO:-0,1% IPSA:-1,76%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 3.924,61 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -1,74% y cerró en 
19.866,98 puntos. 

Comisión de Constitución del Senado aprueba 
en general proyecto de retiro del 10%

DEBATE SE MANTIENE VIGENTE

Finalmente, tras ser aprobada por la instancia, la iniciativa será votada en el pleno del 
Senado mañana miércoles. Hasta el momento, el proyecto contaría con los votos suficientes 
-24 de la oposición y 5 del oficialismo – para ser sancionada a favor y continuar con su 
proceso legislativo, retornando así a la Cámara de Diputados para iniciar su tercer trámite.

Sin mayores sorpresas, la Comisión 
de Constitución del Senado aprobó 
en general por 3 votos a favor y 2 votos 
en contra, el proyecto que permite el 
retiro del 10% de los ahorros de las AFP.

En la oportunidad, los senadores 
Alfonso de Urresti (PS y presidente de 
la instancia), Francisco Huenchumilla 
(DC) y Pedro Araya (IND), dieron su 
voto para aprobar la iniciativa, mien-
tras que los parlamentarios Víctor 
Pérez (UDI) y Andrés Allamand (RN) 
estuvieron en contra.

De esta forma, la jornada se dividió 
en dos sesiones: la de la mañana, 
donde participaron economistas y 
expertos constitucionalistas quienes 
entregaron su visión sobre la moción 
parlamentaria y, la sesión de la tarde 
donde los parlamentarios argumenta-
ron a favor o en contra de la iniciativa, 
así como de sus indicaciones (15 en 
total), discusión sobre éstas últimas 
que, hasta el cierre de esta edición, 
aún se llevaba a cabo.  

LA VISIÓN ECONÓMICA 

En lo estrictamente económico, 
opiniones en contra fueron las del ex 
presidente el Banco Central, Rodrigo 
Vergara, quien calificó a este proyecto 
de ley, como una “mala política pública 
que socava los cimientos de cualquier 
sistema de seguridad social”. 

De hecho, aseguró que el retiro del 
10% de los fondos previsionales sig-
nificaría “la liquidación de activos 
por 18 mil millones dólares”, lo que 
implicaría una fuerte caída del tipo 
de cambio y de los mismos ahorros 
de los cotizantes.  

Por su parte, el superintendente de 
Pensiones, Osvaldo Macías, aseguró 
que aquellas pensiones calculadas “en 
base a un salario mínimo” sufrirán las 
peores consecuencias en la eventuali-
dad de aprobar el proyecto, ya que el 
retiro implicará “una disminución del 
saldo” de los cotizantes y por tanto, 
“un recalculo y disminución de las 
pensiones”. 

Además, pidió que se “congelen” los 
cambios de fondo de las AFP mientras 
dure el proceso de retiro de ahorros. 

En la otra vereda, el economista de 
la Fundación Sol, Marco Kremerman, 
señaló que el proyecto de retiro sig-
nificaría una importante ayuda para 

Este miércoles, el proyecto que permite el retiro del 10% de las AFP, vivirá en el pleno del Senado una jornada crucial en su camino para 
convertirse en ley.

LAUTARO CARMONA

quienes accedan a sacar el 10% de sus 
ahorros, teniendo en cuenta además, 
la alta tasa de morosidad que existe 
en el país. Asimismo, aseguró que el 
impacto en las pensiones sería escasa: 
entre 5 a 15 mil pesos. 

RESERVA DE CONSTITUCIONALIDAD 

Al momento de votar el proyecto en 

tanto, el senador Andrés Allamand 
volvió sobre una temática que ya se 
había discutido y quedado zanjado 
durante la votación del proyecto en la 
Cámara de Diputados: el quorum para 
visar la iniciativa. 

La posición expresada por el legislador 
RN y por otros parlamentarios oficia-
listas insistieron  en que esta reforma 
constitucional requería –para ser apro-

bada- de un quórum de 2/3 en lugar de 
los 3/5 con que se votó en su primer 
trámite en la Cámara de Diputados. 
Ello, respecto a la discusión sobre si 
el proyecto el 10% es una modifica-
ción transitoria o permanente a la 
Constitución.

Ante los reclamos del senador 
Allamand, el presidente de la comisión 
de Constitución, Alfonso De Urresti, 
señaló que el proceso de votación 
seguía el que ya había sido visado por 
la Cámara de Diputados, rechazando 
su requerimiento. 

Ante ello, Allamand afirmó que haría 
reserva de constitucionalidad sobre 
el proyecto, por lo que se abre así la 
opción de que una vez que la iniciativa 
complete su trámite legislativo, ésta 
sea llevada al Tribunal Constitucional.  

Mientras tanto, ahora la iniciativa 
será votada en el pleno del Senado 
mañana miércoles, en donde el pro-
yecto –que necesitaba 26 votos para ser 
aprobada - contaría con los sufragios 
suficientes -24 de la oposición y 5 del 
oficialismo – para ser sancionada a favor 
y continuar con su proceso legislativo. 
En la eventualidad de ser aprobado en 
el Senado, el proyecto retornaría a la 
Cámara de Diputados para iniciar su 
tercer trámite legislativo. 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

Sobre el próximo debate que se vivirá mañana en el pleno del Senado, 
el parlamentario por la región Jorge Pizarro, aseguró que de todas ma-
neras, “vamos a aprobar el proyecto que permite el retiro universal del 
10% de los ahorro del sistema de AFP de manera universal”. 
Eso sí, el legislador de la DC, agregó que es importante poder establecer 
un sistema por el cual, se puedan “reponer” los recursos que sean reti-
rados por parte de los cotizantes, para lo cual planteó la creación de “un 
sistema de incentivos para quienes retiren estos recursos”, permitiendo 
que estos recursos los puedan reponer a futuro “en la medida que ten-
gan mejores ingresos y posibilidades”.
Pizarro agregó que por la situación del país, esta medida “es necesaria”, 
más aún cuando su juicio “el gobierno no llegó con la ayuda en el mo-
mento oportuno y hay miles de compatriotas que no tienen a qué echar 
mano, la situación es compleja y hacer uso de sus propios ahorros es 
algo de sentido común”, manifestó.  

Incentivos para reponer recursos
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El pleno del Consejo Regional de 
Coquimbo entregó un voto unánime 
de respaldo a la propuesta presen-
tada por la Comisión de Relaciones 
Internacionales y Jurídica, en orden a 
desarrollar una estrategia que permita 
reposicionar y visibilizar el proyecto 
de integración Corredor Bioceánico 
Central - Túnel de Agua Negra. 

La propuesta denominada “Túnel de 
Agua Negra, esperanza de desarrollo 
para la Región de Coquimbo”, ideada 
por los consejeros presidentes de 
las comisiones de Ordenamiento 
Territorial; Medio Ambiente, Minería y 
Energía; y Relaciones Internacionales 
y Jurídicas, fue valorada y elogiada 
por sus pares, por el compromiso, 
la fuerza, y la vehemencia de sus 
autores, por mantener vivo el sueño 
de hacer realidad el emblemático 
proyecto.  

“Tenemos que ponerle carácter a la 
situación del túnel, no nos pueden 
dejar sin este proyecto, porque sería 
dejar de soñar a esta región y que 
muera la esperanza, que es la única 
manera que tenemos de sacar a la 
gente de la pobreza y poder construir 
una región más prospera y más tu-
rística”, afirmó el consejero Alberto 
Gallardo, presidente de la comisión de 
Relaciones Internacionales y Jurídica. 

Agregó que, como el Consejo no fue 
informado de la decisión adoptada por 
el Gobierno de quitarle prioridad al 
asunto, pese a que éste es un proyecto 
de Estado con carácter internacional, 
una de las primeras acciones que 
llevarán a cabo será sincerarse con 
el Ejecutivo del Gobierno Regional, 
para que les informe hacia dónde van 
ellos, “porque el Consejo ya decidió 
seguir con el túnel”.

Gallardo indicó que una mane-
ra de poner en marcha este man-
dato, será poniendo en práctica la 
descentralización. 

“Esta es la oportunidad de demostrar 
que somos una región que abraza la 
descentralización, porque vamos a 
tomar nuestras propias decisiones y 
cuando llegue el nuevo Gobernador, 
nosotros ya habremos tomado deci-
siones descentralizadas. Si a Santiago 
no le gusta, a nosotros ya no nos va 
a importar, porque la región tiene 
un norte y ese norte hay que respe-
tarlo”, recalcó.  

Cabe señalar que, en esta ocasión, 
el CORE también le dio el visto bueno 
a la creación de la tri-comisión de 
Ordenamiento Territorial, Medio 
Ambiente, Minería y Energía, y 
Relaciones Internacionales, instan-
cia que se encargara de promover, 
coordinar y realizar seguimiento a las 
acciones señaladas en el documento.  

Otra de las acciones inmediatas 
adoptadas por el Consejo Regional, fue  
aprobar  el  acuerdo  propuesto por la 
presidenta del CORE, Adriana Peñafiel, 
en cuanto a oficiar al Ministerio de 
Relaciones Exteriores, solicitando una 

CON VOTO UNÁNIME

El Día/ La Serena

La iniciativa busca visibilizar el proyecto, pensando en la 
importancia que tendrá en el futuro post pandemia para 
reactivar la economía regional. 

@eldia_cl

Consejo Regional aprueba 
propuesta para reposicionar 
Túnel de Agua Negra

La iniciativa fue impulsada por los consejeros presidentes de las comisiones de Ordenamiento Territorial; Medio Ambiente, Minería y Energía; 
y Relaciones Internacionales y Jurídicas.

EL DIA

explicación respecto de las razones 
que hubo para cambiar la región 
de Coquimbo desde la zona norte 
a la centro sur, considerando que 
por afinidad natural en términos 
sociales, geográficos, productivos y 
de complementariedad internacio-
nal, el territorio es más afín con la 
zona norte. 

LOS MOTIVOS
La propuesta lleva consigo cinco 

consideraciones y ocho razones que 
hacen que este sea el momento preciso 
para levantar la propuesta. Uno de los 
considerandos es la crisis sanitaria y 
la reactivación de la economía en el 
corto y mediano plazo. 

El documento plantea que la idea de 
posicionar la iniciativa de integración 
Corredor Bioceánico Central Paso de 
Agua Negra, y no el proyecto Túnel de 
Agua Negra de forma particular, lo cual 
toma fuerza por ser parte de la política 
internacional del CORE, toda vez que 

representa una visión de desarrollo 
para la región, permitiendo poten-
ciar la actividad económica regional 
como plataforma de exportaciones y 
el turismo internacional, entre otros 
múltiples beneficios, considerando 
que en la post pandemia la región 
requerirá de proyectos de corto y  
mediano plazo.  

 “Tenemos que ponerle 
carácter a la situación 
del túnel, no nos 
pueden dejar sin este 
proyecto, porque sería 
dejar de soñar a esta 
región y que muera 
la esperanza, que es 
la única manera que 
tenemos de sacar a la 
gente de la pobreza”, 

ALBERTO GALLARDO, 
CONSEJERO
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
se han registrado 42  fallecidos por la pandemia. 

Chile

330.930 
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 3.056 44 

Tarapacá  7.627 70 

Antofagasta 13.109 199 

Atacama  1.857 40 

COQUIMBO  4.792 158 

Valparaíso  15.589 180 

Metropolitana 245.983 828 

O’Higgins  9.366 120 
 

Maule  7.817 134 

Ñuble  3.222 29 

Biobío  9.441 141 

Araucanía  3.724 22 

Los Ríos  833 8

Los Lagos  2.761 100

Aysén  69 0 

Magallanes 1.606 6

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

2.082
Casos
activos

20.633
Fallecidos

8.503

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

13.834.276
fallecidos

609.071
EE.UU. 3.808.104
 Brasil: 2.118.646
India: 1.118.206
Rusia: 776.212
Perú:  369.429
Sudáfrica:   364.328
México: 349.396

El Ministro Paris indicó que “Estamos conscientes de que pueden haber rebrotes 
y estamos preparados para ello”.

El Ministerio de Salud informó este 
lunes sobre el balance diario respecto 
a la pandemia del coronavirus en 
Chile, reportando 2.099 nuevos ca-
sos de contagios y 130 fallecidos de 
acuerdo al DEIS (Departamento de 
Estadisticas e Información de Salud).

De esta forma, los fallecidos a causa 
de covid-19 llegan a 8.633 desde el 
inicio de la pandemia y el total de 
contagios a 333.029, de los cuales 
303.992 se han recuperado y 20.404 
están activos, según los datos del 
Minsal.

La subsecretaria de Salud Pública, 
Paula Daza, indicó que en estos 
momentos hay 1.753 personas hos-
pitalizadas y 1.469 están bajo venti-
lación mecánica, de los cuales 276 
pacientes están en estado críticos 
y con 465 ventiladores disponibles.

La autoridad sanitaria informó 
también que en las últimas 24 horas 
se han aplicado 16.343 exámenes 
PCR, llegando a un total de 1.420.390 
desde el comienzo de la emergencia. 
De acuerdo al ministro de Salud, 
Enrique Paris, estas últimas 24 horas 
se alcanzó una tasa de positividad 
de test PCR de un 13%.

BALANCE NACIONAL

@eldia_cl

EFE / SANTIAGO

Este balance se dio a conocer 
un día después que el Gobierno 
anunciara el plan “paso a paso” 
para ejecutar las medidas de des-
confinamiento, con la intención 
de disminuir las medidas de emer-
gencia por la pandemia.

VACUNA 

El  ministro de Ciencia, 
Teconología, Conocimiento e 
Innovación, Andrés Couve, entregó 
este lunes detalles acerca del plan 
que está ejecutando su cartera 
en conjunto con la Universidad 
Católica y el laboratorio chino 

Sinovac para realizar ensayos 
clínicos de la vacuna contra el 
covid-19 en nuestro país. En en-
trevista con Radio Universo, el 
secretario de Estado advirtió que 
este tipo de procesos son “muy 
largos en general, sabemos que 
el desarrollo de una vacuna se 
demoran situaciones normales 
hasta 6 años y lo que estamos 
haciendo es acelerar el proceso 
para que podamos contar con 
una vacuna en algo así como 12-
18 meses”.

No obstante, aclaró que ese acele-
ramiento se está dando “sin saltarse 
ninguna de las etapas claves.

EFE

Reporte diario de COVID-19 registra 
2.099 nuevos casos y 130 fallecidos
De esta forma, los fallecidos 
a causa de covid-19 llegan 
a 8.633 desde el inicio de 
la pandemia y el total de 
contagios a 333.029.

Corte de Santiago ordena al Ejército entregar su 
“carpeta de inteligencia” al capitán (r) Harvey

El militar, que saltó a la luz 
pública luego de denunciar 
hechos de corrupción al 
interior de la institución 
castrense, y que fue retirado 
a fines de mayo por el 
ministro de Justicia, Alberto 
Espina, pidió mediante Ley 
de Transparencia una copia

Mediante una sentencia el pasa-
do viernes 17 de julio, la Corte de 
Apelaciones de Santiago rechazó 
un reclamo de ilegalidad que in-
terpuso el Consejo de Defensa del 
Estado (CDE) -en representación del 
Ejército- contra una solicitud que 
había realizado el capitán Rafael 
Harvey Valdés.

El militar, que saltó a la luz pública 
luego de denunciar hechos de co-
rrupción al interior de la institución 
castrense, y que fue retirado a fines 
de mayo por el ministro de Justicia, 
Alberto Espina, pidió mediante Ley 
de Transparencia una copia de su 
“carpeta de inteligencia”.

Dicho compilado debería contener 

BioBio / SANTIAGO

@eldia_cl

todos los antecedentes de las denun-
cias de corrupción que él realizó en 
su paso por el Ejército, aunque ni el 
propio Harvey sabe con exactitud el 
contenido de la mencionada carpeta.

Inicialmente, su solicitud fue rechaza-
da por la rama castrense, razón por la 
que decidieron judicializar la petición 
y enfrentarse en tribunales al Consejo 
Para La Transparencia (CPLT).

En ese contexto, mediante la sentencia 
de este viernes, el tribunal de alzada 
capitalino ordenó entregar “una copia 

SOLICITUD FUE RECHAZADA POR LA RAMA CASTRENSE

autenticada de la totalidad de los docu-
mentos, oficios, órdenes, resoluciones o 
cualquier elemento de carácter escrito, 
como también lo que conste en soporte 
electromagnético o digital que esté dentro 
o contenido en la Carpeta Personal de 
Seguridad del solicitante”.

En concreto, el Ejército contará con 
5 días hábiles para cumplir la reso-
lución desde que la sentencia quede 
ejecutoriada, cuyo plazo vence el 30 de 
julio próximo, siempre que el CDE no 
recurra a la Corte Suprema.



$5.000 cada una.  F: 999641762

Remate Jueves 06 de Agosto de 
2020, a Las 11 horas. Aldunate Nº 
641 Coquimbo, Liquidación Con-
cursal Voluntaria, ordenado por 
Liquidador Sr. Raúl Cornejo M. en 
causa Rol C-4952-2018, 3º Juz-
gado de Letras de Antofagasta, 
“Paulina Alejandra Romero Arias”, 
remataré: Plancha, Sartén, Marcos 
para fotos, Notebook, maletas, 
Aspiradora, DVD, Televisor LCD., 
Comisión 7% mas IVA. E. Alfonso 
Aranda Cañas, Martillero Concur-
sal. F: .

SERVICIOS

Kinesiología a domicilio, terapia 
respiratoria, masajes descontrac-
turantes.  F: 972152802

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

MAYORES
SÓLO MAYORES

Jovencita traviesa Vip, masajes 
eróticos.  F: +56964171899

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Alicia chilena curvilínea 27 años 
voluptuosa de Tierras Blancas  F: 
937554163

$10.000 lolita recién llegada cur-
vilínea amorosa, besos reales  F: 
934980765

LEGALES
Banco del Estado de Chile, Cuen-
ta Corriente 12509000253 de 
CORFO, Sucursal Of. Balmaceda 
506 La Serena, Cheques 4543608 
al 4543609, 4543612, 4543615, 
4543624 al 4543700. Nulos por 
robo.

Banco del Estado de Chile, cuenta 
Corriente 12509000245 de CORFO, 
Sucursal Of. Balmaceda 506 La 
Serena, Cheques 4543510, 4543516, 

4543520, 4543532 al 4543536, 
4543543, 4543554, 4543559, 
4543562, 4543577,  4543591, 
4543596, 4543600, 8819307, 
8819316 ,  8819324,  8819329, 
8819347, 8819365 al 8819367, 
8819370,  8819381 ,  8819382, 
8819392, 8819397 al 8819400, 
6783904, 6783906, 6783918, 
6783920 al 6784000. Nulos por 
robo.

Banco del Estado de Chile, cuenta 
Corriente 12509000113 de INNOVA, 
Sucursal Of. Balmaceda 506 La 
Serena, 6942701, 6942704,6942709, 
6942723, 6942738, 6942753, 
6942754, 6942769, 6942772, 
6942787, 6942793, 6942800, 
8819204,  8819220,  8819221 , 
8819223, 8819235 al 8819300. 
Nulos por robo.
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena, La Florida 2D amplio 
patio, fácil acceso  F: 953639435, 
949432100

Vicuña Se arrienda casa en calle 
San Martin N°99, Vicuña,.cel 
97885159 1 CLP F: Maria Araos 
lopez - fono 978885159

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena · Av. Pacífico con 4 
Esquinas 1 cuadra Av del Mar, 
depto 3D-1B, cocina, living come-
dor, estacionamiento, máximo 4 
personas, año corrido, $260.000.  
F: 999691831

Arriendo departamento tercer 
piso con ascensor, 2 dormitorios, 
2 baños, cocina amoblada, bodega 
y estacionamiento, con vigilan-
cia día y noche. Condominio Las 
Higueras (excelente conectividad). 
$350.000 más gastos comunes. 
Fono: +56968468914 F: .

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo oficina centralisima en 
La Serena, Balmaceda con Cordo-
vez frente a Ripley. 1 ambiente, luz 
natural, incluye pieza de archivo, 
baño privado, sólida seguridad. 
Ideal abogado, contador, etc. 
$150.000.  F: 942294850

VENDO - TERRENO

Vendo/Arriendo sitios desde 
900m2 frente Mall Serena $45 
mll  F: 952039992

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Hyundai 2017 Modelo EON Base, 

6 8 . 0 0 0  K m s .  $ 3 6 0 0 0 0 0  F : 
+56984642703 ID: 231578

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- 
conversable

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscuro 
metalico Automatica de lujo en muy 
buen estado, mantencion en conce-
sionario camal Musalem con garan-
tía Toyota chile,  ningún detalle de 
pintura y por dentro como nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0    
Interesados contactar al 995402636

VENDO - TODO TERRENO

Jeep Wrangler 2.8 4x4, año 2014, 
84.000 Kms. Diesel, automáti-
co. $14.000.000 conversable o 
se permuta por camioneta  F: 
+56942484669 ID: 231583

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Condominio requiere contratar 
guardia Curso OS-10 curriculum-
rrhhlaserena@gmail.com 

Srta vendedora o promotora part-
time La Serena  F: 952039992

EMPLEO BUSCAN

Busco empleo en cuidado de 
adulto mayor, turnos día y noche 
F: 976330131

GENERALES
VENDO

Vendo higueras negras, blancas 

> PAGA CON TARJETAS
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HUMBERTO SUAZO

“UN FUTBOLISTA 
NUNCA SE RETIRA”

El delantero de 39 años, Humberto 
Suazo, quien arregló su contrato con 
CD La Serena por lo que resta de 
temporada, no juega en la Primera 
División desde el 2015 (octubre luego 
del duelo de Colo Colo con San Marcos 
de Arica), cuando se desvinculó de 
los albos por tener problemas con el 
entrenador de ese entonces, José Luis 
Sierra. Después una carrera brillante 
que lo tuvo como pilar  en la selección 
que clasificó al Mundial de Sudáfrica 
en 2010 (siendo líder de los artilleros 
con 10 tantos), en el mismo equipo 
popular y del Monterrey de México 
(anotó 121 goles en 220 partidos), 
donde  aún lo idolatran, decidió po-
ner punto final a su carrera a los 34 
años, lo que parecía ser definitivo. La 
desvinculación del equipo capitalino 
y el anunció de su alejamiento de 
la actividad, a comienzos del 2016, 
provocó la indignación de los aficio-
nados, aunque en el elenco mexicano, 
donde jugó en dos periodos y ajenos 
a los problemas que el jugador vivía 
en Chile, retiraron la camiseta 26, a 
modo de homenaje.

AMATEUR Y SAN ANTONIO
Esa partida de la actividad fue con 

elástico. Un par de meses después, 
claro que en el ámbito amateur, de-
fendió los colores del CD Lo Gallardo, 
con quienes jugó la final de la Copa 
Litoral Seniors en 2017. El cuadro de 
San Antonio Unido, lo entusiasmo en 
junio de ese año para que se sumará 
al cuadro lila que participaba en la 
Segunda División del fútbol chileno, 
aunque a comienzos del 2018 anuncia 
que no seguirá. Tras dirigir en un club 
amateur, en julio del 2019 vuelve al 
elenco sanantonino que seguía en la 
Segunda, pasando a comienzos del 
2019 a la Primera B a defender a Santa 
Cruz, club del cual también salió de 
manera poco amistosa hasta fichar 
la pasada semana por el conjunto 
papayero.

Así como Suazo ha sabido inflar las 
redes cada vez que defendió a un 
equipo, también ha tenido problemas 

@eldia_cl

Carlos Rivera V / LA SERENA

parte en las prácticas ya con balón 
que desarrollan los granates en el 
Retorno Seguro (en La Serena co-
menzaron el 10 de junio el trabajo 
programado), se ve bien en lo físico, 
aunque la exigencia es gigantesca, 
toda vez que llega a suplir la caren-
cia goleadora en que ha quedado 
el equipo tras los alejamientos del 
atacante argentino, Franco Olego 
y del volante charrúa, Enzo Ruiz, 
quienes dejaron de pertenecer a 
la institución.

NO SE OLVIDA DE JUGAR

“Un futbolista nunca se retira. Es 
más difícil mantenerse en forma, 
pero uno no se olvida de jugar”, 
dijo a la radioemisora Mi Radio, 
el pasado fin de semana en un 
encuentro que sostuvieron en un 
restorante de la ciudad.

Explica en la nota el futbolista que 
en el último tiempo se ha cuidado 
de manera especial y ha podido 
entrenar de manera regular, “estoy 

viviendo un lindo momento. Estar 
acá para mí es importante. Llevo 
más de siete meses entrenando y 
alimentándome bien. Por lo mismo, 
cuando tuve esta oportunidad, 
no lo dudé”, explicó de llegar a un 
club donde tiene conocidos, entre 
ellos el volante Jaime Valdés, quien 
resultó clave en la invitación que 
se le hizo para que volviera a jugar 
en la categoría grande.

Suazo, quien fue goleador del 
mundo en el 2006 anotando la frio-
lera suma de 51 tantos, explicó a la 
radioemisora que su carrera merece 
un mejor final y por lo mismo ha 
elegido al equipo papayero, “quiero 
seguir jugando y disfrutando, pero 
con seriedad. Merezco terminar mi 
carrera en Primera. Estuve en San 
Antonio y en Santa Cruz, pero creo 
que merecía terminar en Primera. 
Creo que La Serena será mi último 
equipo. Quiero ser un aporte y 
ayudar a ganar puntos para que 
la institución se mantenga en la 
máxima categoría”, recalcó.

Quiero seguir 
jugando y 
disfrutando, pero con 
seriedad. Me merezco 
terminar mi carrera 
en Primera. Estuve 
en San Antonio y en 
Santa Cruz, pero creo 
que merecía terminar 
en Primera”
HUMBERTO SUAZO

DELANTERO SERENENSE

Suazo está próximo a cumplir la primera semana de trabajo físico en el elenco granate, debe suplir la partida goleadora de Ruiz y de Olego.

LAUTARO CARMONA

en su adaptación, lo que esperan no 
se repita en el elenco granate, razón 
de los seis meses de contrato o hasta 
que se termine la temporada.

Próximo a cumplir su primera se-
mana de trabajo bajo las órdenes 
del técnico Francisco Bozán y tomar 

El delantero cree  que su carrera 
merece un mejor final, razón por 
la que eligió fichar en el cuadro 
de CD La Serena, vínculo que 
mantendrá hasta fines de la 
presente temporada.
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El mundo del fútbol recuerda 
a al “Mumo” Raimundo Tupper

A un cuarto de siglo 
desde su trágica muerte, 
la imagen y recuerdo 
del jugador se mantiene 
firme en el mundo del 
fútgbol

A 25 AÑOS DE SU MUERTE

La mañana del 20 de junio de 1995 el 
país y el mundo del fútbol nacional 
se estremecieron al enterarse del trá-
gico fallecimiento del exjugador de la 
Universidad Católica, Raimundo Tupper, 
quien luchaba contra una depresión 
endógena. El joven de 26 años, dejó de 
existir tras caer desde el piso 9 del Hotel 
Centro Colón de San José de Costa Rica. 
A 25 años de ese triste episodio en el 
cuadro cruzado y el mundo del fútbol, 
como en quienes compartieron camarín 
con él durante diez años en el cuadro de 
la franja, recuerdan su figura.

Tupper  defendió los colores de la UC 

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl

entre 1985 y 1995, consiguiendo un título 
de Primera División, una Copa Chile 
y la Interamericana para la Católica.

“Siempre en nuestro corazón, Mumo 
querido”, escribió en su cuenta twitter 
el atacante trasandino Alberto Acosta, 
acompañado por una fotografía de 
ambos defendiendo al elenco cordi-
llerano, reiterando que “lo recuerdo 
con mucho cariño y nadie me va a 
sacar de la cabeza esos momentos que 
vivimos dentro y fuera de la cancha”.

En  la UC  en tanto, subieron una 
imagen a sus redes sociales con una 
imagen que decía “Siempre con no-
sotros Mumo”, mientras que Jorge 
Contreras destacó que “a veces, se-
gún mi opinión, veía que él tenía un 
perfil que no correspondía mucho al 
del futbolista, de estar bromeando y 
esas cosas”.

Una década antes, apenas con 16 años, 
el joven que ya lucía una melena rubia, 
hizo su debut en el profesionalismo. 

Fue en el duelo de los cruzados de 
visitante ante Cobresal en El Salvador, 
logrando tres títulos, dos locales y uno 
continental. Como juvenil, formó parte 
del plantel que ganó el Campeonato 
Nacional de 1987, aunque no sumó 
ningún minuto en cancha.

Su último encuentro en el país, Tupper 
lo disputó en el Estadio Francisco 
Sánchez Rumoroso, en un duelo entre 
el cuadro aurinegro y la UC del  14/06 
de 1995, en un empate 0-0.

Así cubrió El Día la muerte de Tupper en julio de 1995.

ARCHIVO EL DIA

POLIDEPORTIVO

La Confederación 
Sudamericana de 
Fútbol (Conmebol) 
oficializó el calenda-
rio de partidos que 
resta por jugarse en 
la fase grupal del cer-
tamen. De acuerdo 
a la agenda, el torneo se retomará el día martes 15 de 
septiembre con cuatro partidos, uno de ellos será el del 
elenco albo, que recibirá en el Estadio Monumental a 
Peñarol de Uruguay por el Grupo C del certamen. Al día 
siguiente, en el Estadio San Carlos de Apoquindo, la UC 
jugará ante Gremio. A la semana siguiente ambos con-
juntos chilenos jugarán como visitantes: Colo Colo se 
desplazará a Brasil para jugar ante Atletico Paranaense el 
día 23, mismo día en que la UC jugará en Cali ante América.

Jean Todt es una de las 
pocas personas que ha 
logrado estar cerca del 
ex campéon de la F-1, 
Michael Schumacher, 
quien  sufrió un acci-
dente esquiando en Los 
Alpes hace seis años. Su 
familia ha mantenido 
un estricto hermetismo 
y escoge muy bien a los 
que pueden visitarlo.

Todt, presidente de la FIA,  quien ha podido acompañarlos, 
indica que “Michael está luchando. Espero que el mundo 
pueda volver a verlo pronto. Para esto están trabajando tanto 
él como su familia”, dijo en entrevista con “Mail on Sunday”

Presidente de la FIA, Jean Todt: 
“Michael Schumacher está luchando”

Colo Colo y la UC ya tienen fecha 
para retomar a la Libertadores

L’Equipe dice que 
este año no habrá 
Balón de Oro

El conglomerado francés L’Equipe, 
al que pertenece la revista France 
Football, anunció que este año no 
habrá ganador del Balón de Oro 
debido a la crisis sanitaria que afecta 
al mundo por el coronavirus.

La publicación informó que en lugar 
de los cuatro ganadores tradicionales 
del evento, al mejor futbolista del 
año masculino y femenino, el tro-
feo Kopa al mejor joven y el Yashin 
al mejor portero, se designará un 
equipo ideal de todos los tiempos.

El editor en jefe del periódico, Pascal 
Ferré, explicó que “creemos que un 
año tan único no puede, y no debe, 
ser tratado como un año ordinario”.

DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.
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Las clases en línea se toman una 
necesaria pausa y los panoramas en 
pandemia siguen reducidos al espacio 
que tenemos en casa. Sin embargo, 
mientras te cuidas, aún puedes armar 
un buen panorama junto a tus amigos 
y ver juntos una serie o película que 
deje tanto risas, como también un 
aprendizaje.

El streaming se ha convertido en 
el más fuerte aliado para paliar el 
aburrimiento en medio de esta crisis 
sanitaria y las distintas plataformas 

@eldia_cl

El Día /  La Serena Risas y moralejas ‘on demand’ ofrecen las plataformas de 
streaming en tiempos de pandemia. Producciones para 
todas las edades están disponibles para divertirse en casa.

Seis infaltables en el streaming 
para disfrutar en el receso escolar

SERIES Y PELÍCULAS

que hay disponibles para smartTV y 
dispositivos móviles ofrecen una amplia 
variedad de contenido on demand, 
para todos los gustos y edades.

LAS SERIES

Para los más pequeños, animaciones 
como Pepa Pig y Paw Patroll (La Patrulla 
Canina) son dos de las más atractivas. 

Las aventuras de Ryder y sus perritos 
son inagotables y los niños pueden 
aprender de trabajo en equipo, mientras 
se divierten con esta entretenida serie.

Si risas es lo que buscas, las series –ya 
clásicas- de Nickelodeon, como Drake 
& Josh y iCarly prometen sacar más de 
una carcajada. En DIRECTV GO puedes 
pasar una tarde completa siguiendo 
las aventuras de estos adolescentes.

PELÍCULAS

Siempre hay espacio para algo de emo-
ción y moralejas para la vida, incluso en 
las animaciones. Lluvia de Hamburguesas 
y Horton y el Mundo de Los Quién son dos 
títulos que ofrecen historias divertidas y 
cautivadoras, pero que además te dejarán 
más de una enseñanza.

Una de las que pueden encontrar en 
casi todas las plataformas es Shrek. Las 
aventuras del primer príncipe ogro de los 
cuentos de hadas han dado material para 
ya cuatro películas y algunos especiales, 
muchos de los cuales puedes ver en sitios 
como DIRECTV GO, HBO GO y Netflix.

Drake y Josh son dos 
adolescentes muy dife-
rentes que se han con-
vertido en hermanas-
tros y que tienen que 
convivir en la misma 
casa teniendo impre-
decibles y divertidas 
aventuras.

Drake y Josh (Serie)

Un grupo de seis perritos 
de rescate dirigidos por un 
chico experto en tecnolo-
gía llamado Ryder, tienen 
muchas aventuras en su 
patrulla de cachorros, nin-
gún trabajo es demasiado 
grande y ningún cachorro 
muy pequeño para prote-
ger a la comunidad.

Paw Patroll (Patrulla Canina) (Serie)

El elefante Horton escu-
cha una voz que provie-
ne de una nube de polvo: 
unos microbios le piden 
ayuda para que proteja 
su ciudad. Horton acepta 
la tarea, a pesar de las 
burlas de sus vecinos, 
quienes piensan que ha 
enloquecido.

Horton y el mundo de Los Quién (Película)

La isla Masca Bocado vi-
ve momentos difíciles 
y sus habitantes solo 
pueden comer sardi-
nas. Flint, un inventor 
fracasado, inventa una 
máquina que convierte 
el agua en alimentos y 
se convierte en un hé-
roe, pero la máquina se 
vuelve loca.

Lluvia de hamburguesas (Película)

El malvado Lord Farquaad 
exilia a todas las criaturas 
de los cuentos de hadas 
al pantano de un ogro lla-
mado Shrek. A cambio de 
recuperar su hogar, Shrek 
hace un trato con él para 
rescatar a una princesa en-
cerrada en una torre.

Shrek (Película)

Durante un viaje al 
Triángulo de las Bermu-
das, un vórtice transpor-
ta a Lemuel Gulliver a 
Lilliput, una tierra má-
gica habitada por gente 
diminuta. Sus habitan-
tes utilizarán su gran 
tamaño para defender 
su territorio del ataque 
de sus enemigos.

Los viajes de Gulliver (Película)

DISPONIBLE EN DIRECTV GO.

DISPONIBLE EN DIRECTV GO Y NETFLIX      DISPONIBLE EN DIRECTV GO.

VARIAS PELÍCULAS DISPONIBLES EN DIRECTV GO, HBO GO Y NETFLIX. DISPONIBLE EN DIRECTV GO Y HBO GO.
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BAZAR

El camarógrafo de Mega, José Miranda, presentó una 
demanda contra el animador José Miguel Viñuela ante 
el 23° Juzgado Civil de Santiago, tras la polémica emisión 
del Matinal Mucho Gusto, en donde el comunicador le 
cortó el pelo al trabajador en vivo.

“Buscamos con esta acción que se restablezca el 
derecho a la dignidad de las personas, cualquiera sea 
su condición social, económica o profesional”, indicó 
Roberto Ávila, abogado de Miranda. 

El canal, por otra parte, apartó a Viñuela del programa.

La legendaria Tina Turner salió temporalmente de su retiro 
profesional para entregar un “remix” de su éxito “What’s 
Love Got To Do With It” con el productor noruego DJ Kygo y 
que en sus tres primeros días al aire ya se ha posicionado 
en el primer lugar de la cartelera Billboard. 

La estrella, de 80 años, estaba retirada de la vida artística 
desde 2013 y actualmente vive en Suiza con su marido.

“¡No puedo creer que esté lanzando una colaboración con 
Tina Turner este viernes!’ es una de mis canciones favoritas 
de todos los tiempos”, escribió, por su parte, DJ Kygo en su 
cuenta de Twitter.

Tina Turner regresa al número
uno de la cartelera Billboard

Camarógrafo de Mega presenta 
demanda contra Viñuela

Julia Roberts y 
Denzel Washington 
fichan para película 
de Netflix

Julia Roberts y Denzel Washington 
protagonizarán la próxima película 
dramática de Netflix, “Leave The 
World Behind”, que se basará en la 
novela homónima de Rumaan Alam 
y será una de sus grandes apuestas 
para la próxima temporada.

Una exclusiva del medio especiali-
zado Deadline afirma que el proyecto 
despertó el interés de varios gigantes 
de Hollywood, con más de 10 ofertas 
entre las que también figuró la tecno-
lógica Apple -cada vez más inmersa 
en el negocio audiovisual-, aunque 
finalmente se lo llevó el gigante del 
“streaming”.

Se trata de una historia sobre dos 
familias, desconocidas entre sí, que 
se ven obligadas a pasar juntas un 
largo fin de semana que sale terri-
blemente mal y se basará en una 
novela que se publicará en otroño.

MEGA

La película protagonizada 
por John David 
Washington, Robert 
Pattinson y Elizabeth 
Debicki se estaba siguiendo 
con atención, ya que iba a 
ser la primera producción 
en arribar a los cines en 
medio de la pandemia.

“Tenet” aplaza su 
estreno por repunte de 
casos en EE.UU.

Warner Bros., Toby Emmerich.
Protagonizada por John David 

Washington, Robert Pattinson y Elizabeth 
Debicki, “Tenet” es un thriller del que no 
se sabe gran cosa al margen de que su 

CARTELERA PARALIZADA

Imagen de archivo del director británico Chris Nolan.

“Tenet”, la nueva cinta de Christopher 
Nolan, aplazó este lunes su estreno de 
manera indefinida por el repunte de 
contagios de coronavirus en Estados 
Unidos, que ha paralizado por completo 
los planes de reabrir los cines tras su 
cierre en marzo.

El lanzamiento de “Tenet” se estaba 
siguiendo con absoluta atención en 
Hollywood puesto que iba a ser la pri-
mera gran superproducción, con 200 
millones de dólares de presupuesto, en 
desembarcar en las salas, pero después 
de tres aplazamientos no ha conseguido 
fijar una fecha de estreno mundial.

Ahora, los estudios Warner Bros. ana-
lizarán un lanzamiento específico para 
cada país, según su situación, aunque 
EE.UU. -el más afectado- es el mercado 
más importante para una industria que 
no sabe cuándo ni cómo podrá volver 
a operar y avista pérdidas millonarias.

“No estamos tratando a ‘Tenet’ como 
un lanzamiento mundial tradicional 
con una fecha fijada, nuestros próximos 
planes de promoción y distribución 
reflejarán eso”, indicó el presidente de 

premisa gira en torno a la manipu-
lación del tiempo.

A diferencia de las próximas en-
tregas de franquicias como “James 
Bond” o “Mission: Impossible”, atra-
sadas hasta finales de año y 2021, los 
estudios Warner Bros. decidieron 
mantener esta superproducción en 
el calendario como el gran regreso 
a los cines tras la pandemia.

También se mantenían para este 
verano la nueva versión de “Mulan”, 
de Disney y “Unhinged”, con Russell 
Crowe de protagonista; filmes termi-
nados que aguardan su salida con 
un futuro incierto.

Riesgo económico en Hollywood
El reto económico para la indus-

tria cinematográfica es doble: Por 
un lado la ausencia de títulos en la 
cartelera impide que las pocas salas 

de cine abiertas puedan recuperar 
al público pero, por otra parte, la 
restricción de aforo e incertidumbre 
podría suponer que las películas 
generen pérdidas a los estudios si 
llegan a los locales.

Para amortizar una superproducción 
de Hollywood, que superan los 100 
millones de dólares de presupuesto e 
incluso los 200 millones, un estudio 
no necesita solo que las salas estén 
abiertas sino que estén funcionando 
a pleno rendimiento.

“Tenet” requirió un presupuesto 
de más de 200 millones de dólares, 
mientras que la nueva “Mulan” 
contó con uno de los mayores des-
embolsos de la factoría de Mickey 
Mouse para las readaptaciones 
de clásicos: Ha superado los 250 
millones de dólares.

EL DIA

EFE  / EE.UU

@eldia_cl

•	 También	se	mantenían	
para este verano la nueva ver-
sión de “Mulan”, de Disney y 
“Unhinged”, con Russell Crowe 
de protagonista; filmes termi-
nados que aguardan su salida 
con un futuro incierto.

Dato
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 Contigo 
en la mañana 13.00 CHV Noticias tarde 15.30 
Contigo en directo 16.30 La divina comida 18:30 
Pasapalabra

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Jesús
00.15         Amor de Familia
01.00         La noche es nuestra
01:15          Fin de transmisión

04 TVN

07.30 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre.  17.00 La chúcara 18.00 Carmen 
Gloria a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 Moisés 
y los 10 mandamientos

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Fuerza de mujer, el secreto 
 de una traición
23.30  Hercai
00.30 Medianoche
01.00  TV Tiempo
01:15 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
07:00 El Chapulín Colorado 08:00 Popcorn TV 
08:30 Swiss Nature Labs 09:00 Falabella TV 
11:00 Vencer el miedo 12:00 Mujer, casos de la 
vida real 12:00 Mujer, casos de la vida real 15:30 
La tarde de hola Chile

21:00  Rosario Tijeras
22:00  Mentiras verdaderas
00:00  Así somos
01:00  Grandes mentiras verdaderas
02:00  La tarde de hola Chile
 05:00  Fin de transmisión

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.45 La hora de jugar. 13:45 Meganoticias 
Actualiza 15:30 Amanda. 16.45 Eres mi vida. 
17.30  Insensato corazón. 18.15 Eres mi tesoro. 
19.00 Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22.30 Pituca Sin Lucas
23.15  Señores Papis
0.0 Perdona nuestros pecados
00.30  Orgullo y pasión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 El tiempo. 14.35 Brujas 15.30 Caso 
Cerrado. 

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
23:30 Pacto de Sangre 
00:45 Sigamos de Largo
01:45 Bones
02:45 Cierre transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

DEFUNCIÓN
Minera Escondida Limitada

Participa el sensible fallecimiento del Sr.:

Víctor del Rosario Araya Rojas 
(Q.E.P.D.)

Padre del Sr. Guillermo José Araya Mercado, compañero de labores perteneciente a la 
Gerencia Production Mine M2, de nuestra compañía. Expresamos a toda su familia 
nuestras más sentidas condolencias. Su velatorio se está realizando en calle Los 
Gladiolos N° 60, Población 8 de Julio, Ovalle. Su funeral se realizará hoy martes 21 de 

Julio de 2020, en el Cementerio General de  Ovalle.

Presidencia
Minera Escondida Limitada

Ovalle, 21 de Julio de 2020.-

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  MIERCOLES JUEVES

4-15 8-14 4-13
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  MIERCOLES JUEVES

10-15 10-13 8-13
Radiación 11+

HOY  MIERCOLES JUEVES

6-13 5-12 3-11
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-15 5-9 2-7
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-19 8-14 7-13
Radiación 11+

Ovalle

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-17 6-15 4-15
Radiación 11+

Vicuña

HOY  MIERCOLES JUEVES

3-21 8-11 6-11
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  MIERCOLES JUEVES

11-17 9-15 5-14
Radiación 11+

La Serena

HOY  MIERCOLES JUEVES 

9-18 11-16 7-15
Radiación 11+ 

Canela

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Expresamos nuestras más sentidas condolencias a la familia y cercanos,  
por el sensible fallecimiento de quien fuera en vida  exalumna de la carrera de 
Biología Marina de esta casa de estudios, señora.

ALEJANDRA CUEVAS ANTINAO  

(Q.E.P.D.)

En forma especial para su esposo Pablo Tello, también exalumno de la carrera 
de Biología Marina.

VICERRECTORA DE SEDE Y COMUNIDAD UNIVERSITARIA 
DE LA UNIVERSIDAD CATOLICA DEL NORTE

CONDOLENCIAS
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Falucho y Peró

Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. 
Fono 2319569
OVALLE
Farma Ofertas. Vicuña Mackenna 
233. 

SANTORAL

Daniel

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
03.51 0.46 B
10.30 1.62 P
17.16 0.34 B
23.00 1.13 P

MAÑANA
04.34 0.43 B
11.10 1.64 P
17.56 0.32 B
23.43 1.16 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Fortalezca los lazos que 
le mantienen unido/a con sus 
seres queridos. Salud: Evite 
situaciones de extrema tensión. 
Dinero: No se desaliente ya que 
los fracasos iniciales no serán 
una constante durante el tiem-
po. Color: Lila. Número: 1.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Antes de tomar una deci-
sión, es importante que analice 
cuáles son sus intereses. Salud: 
Cuidado con las alteracio-
nes. Dinero: La disciplina, la 
constancia y la capacidad de 
observación, serán la clave 
al momento de llevar a cabo 
nuevas ideas o proyectos. Color: 
Azul. Número: 13. 

Amor: Buenas posibilidades para 
quienes desean comenzar la bús-
queda de un nuevo amor. Salud: 
Sea cuidadoso/a y evite sufrir 
accidentes durante la jornada. 
Dinero: Ponga un poco de calma y 
medite muy bien sobre las cosas 
que hace con sus recursos. Color: 
Verde. Número: 10.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Evite conflictos usando 
la comunicación. De esta forma 
las cosas no se agrandarán 
más. Salud: No se acelere 
tanto, no le hace nada bien. 
Dinero: Aunque la situación en 
su trabajo parezca ser estable, 
deberá andar con cuidado al 
hacer nuevas tareas. Color: 
Rojo. Número: 5.

Amor: Evite contratiempos 
y malos entendidos con su 
pareja solo por no pensar las 
cosas un momento. Salud: Evite 
los malos ratos, afectan sus 
nervios. Dinero: Es el momento 
de analizar nuevos desafíos 
para poder crecer en lo laboral. 
Color: Granate. Número: 9.

Amor: No crea los comentarios 
que terceros le digan ya que 
no siempre son con buenas 
intenciones. Salud: Su actitud 
de vida debe ser más positiva. 
Dinero: No aplace tanto sus 
decisiones laborales, ya que si 
no se arriesga la posibilidad de 
éxito será cada vez más lejana. 
Color: Fucsia. Número: 3.

Libra Escorpión

Amor: Enfóquese en su familia, 
debe darles prioridad en este 
momento. Salud: No se fíe de 
su buena condición física. Di-
nero: Debe tener un poco más 
de fe en sí mismo/a, el éxito 
depende del esfuerzo, constan-
cia y del pensamiento positivo. 
Color: Morado. Número: 7.

Amor: Mantenga el control de sus 
emociones, evite invadir tanto a 
esa persona ya que puede asus-
tarle. Salud: Necesita descansar 
para recuperar las energías 
consumidas. Dinero: Aproveche 
este momento para analizar sus 
debilidades en lo laboral. Color: 
Café. Número: 11.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Tenga cuidado con mez-
clar las relaciones de trabajo 
con un tema afectivo. Salud: 
No se descontrole, trate de 
mantener su organismo en cal-
ma. Dinero: Recuerde que las 
personas exitosas lo hacen por 
ser perseverantes en el tiempo. 
Color: Amarillo. Número: 21.

Amor: Es momento de centrar 
sus ideas para analizar las 
cosas con la mente más fría. 
Salud: Es momento de parar y 
calmarse un poco. Dinero: No 
se desilusione si las cosas no 
le resultan en el primer intento, 
en especial en estos tiempos 
tan complejos. Color: Rosado. 
Número: 6.

Amor: No desaproveche la 
cercanía con las personas que 
le quieren y que están con usted 
a diario. Salud: Tenga cuidado 
con su salud emocional. Dinero: 
Deberá actuar con mucha cau-
tela al momento de aceptar esa 
nueva oferta de trabajo. Color: 
Blanco. Número: 18.

Amor: Antes de hablar las cosas 
es preferible de que tome 
conciencia de las cosas que 
hace. Salud: No se desanime tan 
fácilmente. Dinero: Las cosas en 
los negocios debe hacerlas con 
calma para que resulten bien. Si 
lo hace puede llegar a cometer un 
error. Color: Gris. Número: 4.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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51-2200400

Suscríbete a diario El Día y tendrás 15 avisos 
económicos y tres tarjetas del Club.

FORMAS DE PAGO:

SI QUIERES 
SUSCRIBIRTE
CONTÁCTANOS:

+569 63102813

eparada@eldia.la

POR SÓLO 

87.000
anual o 12 cuotas de

$7.250 IVA Incl.

#QuedateEnCasa
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